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Incertidumbre y posi-
ciones encontradas: 
aunque el Gobierno 
Federal insiste en reini-
ciar clases presenciales 
el 30 de agosto –pos-
tura apoyada por las 
escuelas particulares–, 
autoridades estatales, 
maestros y padres de 
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que sería un enorme 
riesgo, en medio de 
la tercera ola del CO-
VID-19; prevén amparos 
para garantizar el de-
recho a la salud de los 
alumnos.
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Establecimientos decidirán 
criterios de acceso
Deja Cofepris en manos de 
plazas y restaurantes el pedir 
o no certificados de vacuna-
ción o pruebas negativas de 
COVID-19 a sus clientes

CANCÚN.- Es decisión de los esta-
blecimientos comerciales como plazas 
o restaurantes, solicitar o no una prueba 
negativa de COVID o comprobante de va-
cunación a sus clientes para dejarlos en-
trar, dijo Miguel Pino Murillo, director de la 
Comisión Federal para la Protección con-
tra Riesgos Sanitarios (Cofepris).

“Es una decisión personal de cada es-
tablecimiento el pedir las pruebas negati-
vas de Covi-19. Por parte de nosotros no 
es obligatorio hacia el público, sólo a sus 
empleados”, aclaró.

Lo anterior, luego de que el sábado 
se registrara descontento en la plaza 
comercial Las Tiendas, en la zona del 
Crucero, porque el personal de segu-
ridad no permitía el paso de personas 
que no presentaran una prueba nega-
tiva de COVID o un comprobante de ha-
berse vacunado.

Señaló que la Cofepris solo realiza 
revisiones en los establecimientos para 
verificar que cuenten con filtro sanitario, 
que se realice la medición de temperatu-
ra a clientes y trabajadores; brindar alco-
hol en gel para las manos, desinfección 
exhaustiva del lugar y respetar el aforo 
de acuerdo con lo establecido por el se-
máforo epidemiológico estatal. “Y ahora, 
que los trabajadores tengan certificado de 
vacunación o prueba de antígeno negativa 
de Covid-19, no mayor a 72 horas”. (Con 
información de Sipse)

MÉXICO.- La Secretaria de Salud (Ssa) 
emitió el nuevo semáforo de riesgo epi-
demiológico, siendo el primero después 
de que se decretara la Tercera Ola de Co-
vid-19 en el país, en el que hay 15 estados 
en amarillo, 13 en naranja, 3 en verde y 
sólo uno en rojo, conforme a la actualiza-
ción del 26 de julio al 8 de agosto.

Los estados que quedaron en amarillo 
son Baja California, Sonora, Chihuahua, 
Durango, Zacatecas, San Luis Potosí, Gua-
najuato, Querétaro, Michoacán, Morelos, 
Puebla, Tlaxacala, Yucatán, Campeche y 
Tabasco. 

Mientras que, en naranja están Baja 
California Sur, Nuevo León, Tamaulipas, 
Nayarit, Jalisco, Colima, Guerrero, Oaxa-
ca, Estado de México, Ciudad de México, 
Hidalgo, Veracruz y Quintana Roo.

Las entidades catalogadas en verde 
son Aguascalientes, Chiapas y Coahuila; y 
en rojo, sólo está Sinaloa.

El semáforo epidemiológico se elabo-
ró con base en nuevos lineamientos de 
estimación de riesgos, dijo la Ssa. Expuso 
que los cambios obedecen la dinámica de 
contagio-hospitalización-defunción de la 
pandemia de la tercera ola epidémica que 
atraviesa el país.

“A diferencia de las dos primeras olas 
epidémicas, la relación de crecimiento de 
las curvas de casos, hospitalizaciones y 
defunciones se modificó en la última ite-
ración, y la velocidad de crecimiento de 
las curvas es diferente”, expuso la depen-
dencia sanitaria. (Agencias)

LOS NUEVOS INDICADORES 
DEL SEMÁFORO SON:

n Número de reproducción efectiva (Rt) 
de Covid-19;

n Tasa de incidencia de casos estimados 
activos por 100 mil habitantes;

n La tasa de mortalidad por 100 mil ha-
bitantes;

n Tasa de casos hospitalizados por 100 
mil habitantes;

n Porcentaje de camas generales ocu-
padas en los hospitales de la Red hospitala-
ria para la atención de IRAG (Red IRAG);

n Porcentaje de camas con ventilador 
ocupadas en los hospitales de la Red IRAG;

n El porcentaje semanal de positividad 
al virus SARS-CoV-2;

n Tendencia de casos hospitalizados por 
100 mil habitantes;

n Tendencia de casos de síndrome Co-
vid-19 por 100 mil habitantes; y,

n Tendencia de la tasa de mortalidad 
por 100 mil habitantes.

Nuevo semáforo nacional 
de COVID: Q. Roo, en naranja
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SALVADOR CANTO

El regreso a clases de manera presencial 
para el ciclo escolar 2021-2022, se ha 

convertido en un tema controversial que 
ha mantenido en completa incertidumbre 
a las familias del país durante las últimas 
semanas y Quintana Roo no ha sido la ex-
cepción, en virtud de que las condiciones 
sanitarias no están dadas para ello; por el 
contrario, cada vez son más los menores 
que se contagian de COVID-19, lo que re-
presenta un enorme riesgo.

Para el Gobierno del Estado esta situa-
ción resulta más que clara y tan es así, que 
han sostenido múltiples reuniones con 
los sindicatos de maestros e incluso con 
la Asociación Estatal de Padres de Fami-
lia, a quienes se ha planteado que la única 
forma de retornar a las aulas sería con el 
semáforo epidemiológico estatal en color 
verde.

Sin embargo, el Gobierno Federal in-
siste en que no habrá marcha atrás en el 
retorno a las aulas, incluido Quintana Roo 
y con base en lo programado por la Secre-
taría de Educación Pública (SEP), será para 
finales de agosto, “porque ya no es posible 
ni conviene que se continúe con las clases a 
distancia”, de acuerdo con las palabras del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Sin embargo, la que es considerada la 
tercera ola de contagios que enfrenta Mé-
xico está afectando principalmente a los 

grupos etarios más jóvenes y en medio del 
pico más alto registrado en Quintana Roo 
durante toda la pandemia, los menores de 
edad ya son parte de los nuevos casos po-
sitivos. 

La propia Secretaría Estatal de Salud 
(Sesa) reportó hasta la semana pasada el 
registro de 157 casos de personas de has-
ta 19 años contagiadas por coronavirus, lo 
que incluye las muertes de al menos cua-
tro infantes de hasta 10 años de edad. 

También, se confirmó que al menos 
hay tres bebés reportados dentro de los 
casos positivos activos; 16 infantes de uno 
a cuatro años; 18 niñas y niños de cinco a 
nueve años; 31, de 10 a 14; y 89 adolescen-
tes de 15 a 19 años.

Todo esto complica aún más la posi-
bilidad del regreso a clases presenciales 
para el 30 de agosto que es cuando inicia 
el próximo ciclo escolar, pues además 
dentro del tema educativo la infraes-

tructura de las escuelas públicas, no 
están en condiciones adecuadas para el 
retorno a las aulas.

La propia Secretaría de Educación 
de Quintana Roo (SEQ) confirmó que 
poco más de 150 escuelas de la entidad 
han sido saqueadas y vandalizadas en 
los últimos meses, aunado al abandono 
general que presentan diversos plante-
les desde hace más de año y medio, pues 
hay algunos que sufrieron daños por los 
huracanes del año pasado y tampoco 
han sido atendidos.

Pese a estas condiciones de comple-
ta incertidumbre para el retorno a cla-
ses presenciales, surgió el movimiento 
“Abre Mi Escuela” integrado por propie-
tarios y propietarias de colegios particu-
lares en Cancún, quienes se han unido 
para pedirle al Gobierno del Estado que 
se priorice a la educación como activi-
dad esencial y el regreso a clases pre-

senciales sea voluntario y seguro para 
los estudiantes en agosto.

No obstante, ante esta insistencia para 
que las clases vuelvan a ser presenciales 
pese a que las condiciones sanitarias no 
son las adecuadas, cabe la posibilidad de 
que pueda darse de un momento a otro 
una “cascada” de amparos para proteger 
uno de los derechos fundamentales de los 
niños que es la salud, la cual debe de ser 
garantizada por el Estado mexicano.

Por ello, hasta en tanto no exista una 
declaratoria de que ya no hay riesgo de 
contagios por COVID-19, la educación se 
podría seguir impartiendo en línea como 
se ha hecho en los últimos meses.

Para el secretario general de la Sección 
25 del Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación (SNTE) Quintana Roo, Fer-
mín Pérez Hernández y el presidente de la 
Asociación Estatal de Padres de Familia, 
Sergio René Acosta Manzanero, regresar a 
clases presenciales es más que necesario, 
pero para ello hay que ser muy responsa-
bles y entender que por ahora no es posi-
ble porque las condiciones sanitarias no 
ayudan en lo absoluto.

Coincidieron en que a pesar de que 
Quintana Roo pueda retroceder a color 
amarillo y estar en antesala del verde den-
tro del semáforo epidemiológico, los casos 
de COVID-19 en niños es motivo suficiente 
para no retornar a clases presenciales por 
ahora.

RETORNO
A LAS AULAS, 
LA GRAN
INCÓGNITA

y Incertidumbre y posiciones encontradas: aunque el Gobierno 
Federal insiste en reiniciar clases presenciales el 30 de agos-
to –postura apoyada por las escuelas particulares–, autoridades 
estatales, maestros y padres de familia coinciden en que sería un 
enorme riesgo, en medio de la tercera ola del COVID-19; prevén 
amparos para garantizar el derecho a la salud de los alumnos

m La Secretaría eStataL de SaLud (SeSa) 
reportó haSta La Semana paSada 157 ca-
SoS de perSonaS de haSta 19 añoS con-
tagiadaS por coronaviruS, incLuyendo 
LoS deceSoS de aL menoS cuatro infan-
teS de haSta 10 añoS de edad
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Luego de que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador (AMLO) anun-
ciara que el próximo 30 de agosto se 
regresará a clases presenciales en todo 
el país, toda vez que “no hay nada que 
lo impida”, varias entidades de la Repú-
blica Mexicana han emitido su postura 
sobre si se volverá a las aulas en sus es-
tados.

De acuerdo con un recuento del dia-
rio Milenio, al menos 15 entidades se 
sumaron al llamado del presidente para 
regresar a clases presenciales en agos-
to; sin embargo, otro bloque de 12 esta-
dos se manifestó porque el retorno a las 
aulas sea sólo con semáforo verde y cin-
co más analizan una modalidad híbrida: 
así, los gobiernos de Baja California Sur, 
Chihuahua, Nayarit, Guerrero, Michoa-
cán, Hidalgo, Durango, Quintana Roo, 
Tamaulipas, Nuevo León, Campeche y 
Colima coincidieron en que serán sus 
autoridades sanitarias las que tomen la 
decisión, por lo que las clases seguirán 
a distancia el próximo ciclo escolar.

Aunque en Quintana Roo se había 
planteado que el retorno a las aulas 
podría darse en semáforo epidemioló-
gico de color amarillo, ante el aumento 
de contagios, incluso entre menores de 
edad, se ha establecido que lo más pru-
dente es esperar a que se llegue al verde 
y que los riesgos ya sean menores.

Pese a ello, la Secretaría de Educa-
ción Pública (SEP) mantiene el lunes 30 
de agosto de 2021 como la fecha de ini-
cio del nuevo curso escolar de manera 
presencial y el pasado jueves, en la “ma-
ñanera”, AMLO volvió a tocar el tema y 
al referirse a Quintana Roo, remarcó 
que no hay cambio, aunque matizó que 
“nada es a la fuerza”.

Pese a que el crecimiento de la epi-
demia en las últimas semanas ha sido 
más marcado entre la población más 
joven, el subsecretario de Salud, Hugo 
López-Gatell, reiteró que no se puede 
mantener cerrada la actividad escolar 
presencial, como sucedió al final del ci-
clo 2019-2020 y a lo largo de todo el ciclo 
escolar recién concluido.

“Vemos con preocupación que el 
subsecretario de Salud tenga la visión 
de querer hacer regreso presencial 
cuando existen todas las condiciones 
que nos invitan a ser prudentes, a ser 
mesurados y tener una mejor estrategia 
para un regreso a clases. Necesitamos, 
primero, cuidar de la vida y de la salud 
de los alumnos, maestros, padres de fa-
milia y de toda la comunidad educativa, 
no podemos pensar en un regreso a cla-
ses presencial en las condiciones que 
hoy estamos”, planteó Carlos Aguirre, 
director de la Alianza de Maestros A.C. a 
nivel nacional.

El Despertador de Quintana Roo plati-
có con miembros de comités de padres 
de familia de diversas escuelas públicas 
en Cancún, como Juliana Sepúlveda de 
la primaria Pablo Latapí de Villas Otoch 
Paraíso, quien señaló que al gobierno 
federal no le importa la salud de los ciu-
dadanos y mucho menos de los niños, 
porque volver a clases presenciales en 
un momento en donde los contagios de 
menores están a la alza “es una verda-
dera locura”.

“Sabemos que no es lo óptimo esa 
forma de estudiar a distancia pero por 
lo que vivimos es la más segura, así que 
yo les haría una pregunta a los padres 
de familia, ¿qué prefieren, que sigan 
las clases  a distancia para sus hijos o 

no tener niños que estudien porque se 
mueran?”.

Adriana Puga, madre de familia de 
la Secundaria General Cancún, plan-
teó que “estamos frente a una situación 
más que difícil, pues considero que no 
es necesario exponer a la juventud al 
regreso a clases porque ahora son ellos 
los que se están enfermando”.

Para Fanny Hurtado, de la primaria 
Bakhalal, lo que debería hacer el go-
bierno federal es invertir en mayor tec-
nología para que las clases a distancia 
den mejores resultados y si el principal 
obstáculo es el internet, “ellos como au-
toridad tienen la facultad de que este 
servicio se amplíe de forma gratuita y 
ya no exista pretexto alguno”.

En medio de todo este panorama 
de incertidumbre total surgió el movi-
miento nacional “Abre Mi Escuela” cuya 
edición Quintana Roo es integrada por 
propietarios y propietarias de colegios 
particulares de Cancún que solicitan 
al Gobierno del Estado el apoyo para el 
regreso a clases presenciales de forma 
ordenada, pues dicen que la educación 
presencial es igual de importante que la 
apertura de hoteles, bares, restauran-
tes y plazas comerciales.

A través de un mensaje en redes so-
ciales, se indica: “#AbreMiEscuela edi-
ción Quintana Roo se une para pedirle 
a las autoridades del estado, un cambio 
de estrategia, se necesita priorizar a la 
educación como la actividad esencial 
que es y no se ha demostrado”.

En Facebook difundieron un video 
dirigido al gobernador de Quintana 
Roo, Carlos Joaquín González, en don-
de argumentan: “Hoy los padres de fa-
milia y escuelas de Cancún nos unimos 
en una misma voz para recordarle que 
la educación presencial es esencial y es 
un derecho de todos los niños. Duran-
te más de año y medio la restricción ha 
provocado daños irreversibles en nues-
tros niños, dejándolos tristes, frustra-
dos, aislados, deprimidos, rezagados y 

solos. Estamos conscientes 
de que la pandemia fue un 
impacto sanitario a nivel 
mundial, pero con la infor-
mación que hoy se tiene de 
acuerdo a la Unicef y a la 
Unesco, las pérdidas que 
sufrirán nuestros niños y 
jóvenes por no estar en las 
escuelas puede que nun-
ca se recuperen. Por esta 
razón, existen cientos de 
niños y jóvenes que asis-
ten a espacios que no están 
regulados por nuestras au-
toridades educativas, po-
niendo en riesgo a las ins-
tituciones que sí cumplen. Cambiemos 
la estrategia, la educación presencial es 
igual de importante que la apertura de 
hoteles, bares, restaurantes y plazas; el 
cierre de escuelas compromete nues-
tro futuro por beneficios pocos claros 
para nuestro presente. Podemos abrir 
las escuelas de forma segura y debemos 
de hacerlo porque el futuro de nuestros 
niños depende de la decisión que tome 
usted hoy en Quintana Roo”.

El video es firmado por Antonio Tru-
jillo del Instituto Cumbres, José Robles 
de Grupo Balam, Andrea Terry de IAS, 

María de Lourdes de la Vega del centro 
escolar Balam, Gabriela de la Piedra de 
VKS, Nancy Perkins de IAS, Adriana Sa-
bates de Kole Kaanbal, Luis Pimienta de 
Monteverde International School, Ale-
jandra Sanem del Colegio Alexander y 
Nicolasa Márquez del Colegio Creativos 
Cancún.

Cabe decir que el de las escuelas 
particulares es un sector que se ha visto 
seriamente afectado por la pandemia, 
pues aunado al cierre forzado al que se 
han visto obligados desde que comenza-
ron los contagios por COVID-19, poco a 
poco fueron sufriendo la deserción es-

colar de decenas de alumnos debido a 
que sus padres no podían seguir pagan-
do las colegiaturas que jamás han deja-
do de cobrar, pese a los descuentos que 
aplicaron por la situación en mención.

Y por ello, ven en este anuncio del re-
greso a clases de manera presencial la 
oportunidad para recomponer el rumbo 
en materia económica, pese a los ries-
gos de contagios que aún están latentes.

m aL menoS 15 entidadeS Se Sumaron aL LLamado deL preSidente para regreSar a 
cLaSeS preSenciaLeS en agoSto; Sin embargo, otro bLoque de 12 eStadoS Se mani-
feStó porque Sea SóLo con Semáforo verde y cinco máS anaLizan una modaLidad 
híbrida

GOBIERNO FEDERAL IRRESPONSABLE 

SURGE MOVIMIENTO DE 
ESCUELAS PARTICULARES



De acuerdo con Sergio René Acosta 
Manzanero, presidente de la Asociación 
Estatal de Padres de Familia, si bien el 
regreso a clases presenciales es necesa-
rio para que nuestros hijos tengan mejor 
aprovechamiento, este debe de darse bajo 
los parámetros sanitarios y que las condi-
ciones de riesgo de contagio sean menores 
a las actuales.

“No podemos tapar el sol con un dedo, 
el nivel educativo durante esta pandemia 
ha tenido un rezago de más del 60%, un 
aprovechamiento del 38% de todas las ma-
terias que se han tenido que omitir o que 
no han sido adecuados algunos progra-
mas”, explicó.

Dijo que si bien los maestros y padres 
de familia han hecho su mayor esfuerzo, 
también hay estas condiciones económi-
cas y sociales complicadas en gran parte 
del estado que no han podido desarrollar 
de manera exitosa, como se debe, ese pro-
grama de educación a distancia y tampoco 
esto ha sido aprovechado en las zonas ru-
rales.

“En medio de todo esto y como parte 
de la recuperación educativa, tendría-
mos que regresar presencialmente con la 
orientación directa de los maestros, pero 
eso no va a ser posible con base en las con-
diciones y a los acuerdos que hemos llega-
do junto con la Secretaría de Educación, la 

Secretaría de Salud y con el mismo gober-
nador, que hay que crear las condiciones y 
lo primero es que el semáforo esté en ver-
de”, comentó.

Reconoció que si bien hasta hace algu-
nas semanas se habló que en amarillo se 
podría dar el retorno a las clases presen-
ciales, el aumento de contagios no lo per-
mite.

“Nosotros hemos planteado además 
que la infraestructura educativa también 
debe de estar en condiciones adecuadas, 
pues como bien sabemos, han sido poco 
más de 150 escuelas saqueadas y vandali-
zadas de manera importante y otras tantas 
que han sido menos y que se pueden recu-
perar más rápidamente, pero en general, 
las cerca de tres mil escuelas que tenemos 
en todo el estado, pues por el abandono 
tienen desperfectos en cuestión eléctrica, 
hidráulica y esto es importante porque 
necesitamos garantizar el agua y el jabón 
en por lo menos cada una de las escuelas. 

Entonces, si eso no lo podemos garantizar, 
no hay forma de regresar a clases presen-
ciales”, insistió.

Manifestó que como Asociación Estatal 
de Padres de Familia, en las reuniones en 
las que ha participado, ha planteado que se 
debe de adecuar el programa en cuestión 
académica, en donde se tendrá que traba-
jar perfectamente con los maestros, su-
pervisores y directores académicos para 
crear el mejor programa de regreso. 

“Yo creo que primero tendríamos que 
trabajar en la valoración del aprovecha-
miento del ciclo anterior y eso nos va a 
llevar entre uno y dos meses en donde se 
tienen que reforzar las materias principa-
les como son español y matemáticas para 
poder valorar y minimizar el rezago edu-
cativo”, refirió el entrevistado.

Finalmente, dijo que existe una minu-
ta con las autoridades locales en donde 
uno de los puntos más importantes para 
los padres de familia en torno al tema del 

regreso a clases presenciales una vez que 
las condiciones sanitarias sean las adecua-
das, “es que nos permitan el libre albedrío, 
el decidir si regresan o no nuestros hijos a 
clases presenciales, porque si bien seis de 
cada 10 padres señalan que sí de esta ma-
nera paulatina, el 20% decide que primero 
habría que ver como evoluciona este pro-
grama para después determinar si man-
da o no a sus hijos y otro 20% señala que 
mientras exista este mal no van a mandar a 
sus hijos a las escuelas y ahora sí, ahí cada 
quien como padre responsable de la salud 
y educación, va a decidir”. 

Al preguntarle sobre los riesgos ante 
el incremento de menores contagiados 
por COVID-19, admitió: “efectivamente, 
se ha dado un aumento de contagios en 
menores, y hay que aceptar también que 
socialmente cuando se detectó la pande-
mia hace más de un año, como padre de 
familia resguardamos a nuestros hijos de 
la escuela y eso evitó en mucho los conta-
gios. Desafortunadamente, socialmente 
nos hemos relejado y empezamos a ver a 
niños en parques, centros comerciales y 
nosotros mismos los estamos exponien-
do. Yo invito a los padres de familia a que 
sigamos manteniendo a nuestros hijos en 
resguardo, pues está comprobado que es 
en el transporte público donde se contraen 
más contagios”.
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Para el presidente del Consejo de 
Licenciados en Derecho, Juristas y Liti-
gantes del Estado de Quintana Roo, José 
Juan Chilón Colorado, uno de los dere-
chos fundamentales de los niños es la sa-
lud, la cual debe de ser garantizada por 
el Estado mexicano.

“Ningún reglamento escolar o ley se-
cundaria de la Ley General de Educación 
puede violentar los derechos fundamen-
tales de los niños, empezando con la salud 
que es un derecho humano que debe de ser 
garantizado; en todo el país y en el mundo 
es de todos conocido que estamos en una 
pandemia y cuando la autoridad compe-
tente que en todo caso es la Secretaría de 
Salud Federal declare que ya no existe la 
pandemia, que no existe peligro de con-
tagio, entonces podrán liberarse todas las 
actividades económicas del país.

“Hay actividades esenciales como por 
ejemplo la educación que se está impar-
tiendo en línea, luego entonces, si el Esta-
do mexicano ya garantiza la educación de 
los niños que ya es un derecho humano en 
línea, no hay razón y no existe fundamento 
legal ninguno para exponer al contagio a 
los menores de edad de manera presencial 
en los salones, cuando la pandemia conti-
núa y cuando el Estado mexicano ya otorgó 
en línea la educación a la que tienen dere-
cho los niños”, explicó en entrevista con El 
Despertador de Quintana Roo.

Agregó que si algún padre de familia 
desea acudir al juicio de amparo para ga-
rantizar la salud de sus hijos, seguramente 
los jueces de distrito expedirán los ampa-

ros a favor de los niños para garantizar que 
la escuela siga dando clases en línea y evi-
tar posibles contagios de los menores en el 
salón de clases.

“Como un servicio social, nosotros 
como cuerpo colegiado estamos en la me-
jor disposición de apoyar al o los padres 
que quieran presentar el juicio de amparo, 
si consideran que al volver a clases presen-
ciales como dice el gobierno, existe riesgo 
de contagio de los niños”, explicó.

Recordó que “no hay que tapar el sol 
con un dedo, en Quintana Roo hay meno-
res de edad contagiados e incluso lamen-
tablemente hasta casos de fallecimientos y 
con esta situación, imagínate que todos los 
niños entren al salón de clase y hay un caso 
de contagio o dos, ¿quién va a responder?, 
¿quién se haría responsable?”, cuestionó.

Chilón Colorado explicó que jurídica-
mente hablando, en todo caso, si el centro 
educativo obliga a los padres de familia a 

llevar a sus hijos al salón de clases porque 
sea un motivo económico (escuelas priva-
das), “entonces los directores de la escuela 
serían los responsables penalmente de que 
algún menor de edad termine contagiado y 
muera por motivos de COVID-19 porque la 
pandemia, repito, no ha concluido.

“Hay que ser claros en esto, si hubiera 
ya una declaratoria en donde se menciona 
que estamos en semáforo verde, en donde 
ya no hay contagios y en donde se garanti-
za la salud en materia de COVID, entonces 
no habría ningún problema y habría que 
abrir todas las actividades económicas, 
pero no es así; es para todos conocido que 
seguimos en esta restricción del uso del 
cubrebocas, del uso de gel, de la sana dis-
tancia y entonces, meter a 32 niños en un 
salón de clases me parece bastante irres-
ponsable en todo caso de parte de las au-
toridades”.

A pregunta concreta sobre la insisten-
cia de los dueños de escuelas particulares, 
el abogado sostuvo: “hay que recordar que 

como negocio, ellos siguen 
cobrando, ninguno dejó de 
cobrar la colegiatura, que 
redujeron por obvias razo-
nes porque el servicio ya 
no se está dando en el salón 
de clases, sino en línea. Sin 
embargo, la mayoría de los 
centros educativos, colegios 
y escuelas privadas siguen 
cobrando la colegiatura a los 
padres de familia a pesar de 
que únicamente dan el ser-

vicio en línea mediante internet. Enton-
ces, me parece que no hay ninguna razón 
para argumentar que las escuelas están 
quebrando por no cobrar más colegiatu-
ra, pues me parece que están cobrando la 
colegiatura justa de acuerdo a un servicio 
que se está otorgando en línea y ahí habría 
que ajustar en todo caso a su personal, ver 
de qué manera cubren las clases como lo 
han hecho, pues ya llevan más de un año 
dando clases en línea y ninguno se había 
quejado porque están conscientes todos 
del riesgo de contagio que existe, incluso 
los mismos maestros”.

Finalmente, insistió que como Cole-
gio de Abogados “estamos a la orden de 
cualquier padre de familia que desee pro-
mover un amparo para garantizar que su 
hijo siga teniendo clases en línea, no para 
que no vaya a clases, no para que no con-
tinúe sus estudios, al contrario, para que 
la escuela mantenga la educación en línea 
como lo han hecho hasta el más reciente 
ciclo escolar que ya terminó”.

m coLegioS particuLareS de cancún integradoS en eL movimiento “abre mi eScueLa”  
SoLicitan conSiderar LaS cLaSeS preSenciaLeS una actividad eSenciaL, iguaL de impor-
tante que La apertura de hoteLeS, bareS, reStauranteS y pLazaS comerciaLeS

AMPAROS, EN DEFENSA DEL DERECHO A LA SALUD DE LOS MENORES

NECESARIO VOLVER A CLASES, PERO HASTA QUE HAYA CONDICIONES

JOSÉ JUAN Chilón Colorado, presidente del 
Consejo de Licenciados en Derecho, Juristas y 
Litigantes del Estado de Quintana Roo.

SERGIO RENÉ 
Acosta Manza-

nero, presidente 
de la Asociación 

Estatal de Padres 
de Familia.
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En medio de todo este panorama de complicacio-
nes y tras la emergencia sanitaria por la pandemia 
de COVID-19, que obligó a suspender clases presen-
ciales en el Sistema Educativo Nacional entre 2020 y 
2021, la Comisión Nacional para la Mejora Continua 
de la Educación debe realizar una evaluación diag-
nóstica para determinar los impactos negativos en el 
aprendizaje de los alumnos y las medidas a adoptar 
para revertirlos, propuso el grupo parlamentario del 
PAN en el Senado de la República.

En un comunicado, se estableció que: 
“si no conocemos la magnitud del daño por 
la suspensión de clases presenciales en 
el aprendizaje de millones de educandos, 
el llamado a regreso a clases del gobierno 
federal será limitado e insuficiente para 
revertir los efectos dañinos por la pande-
mia, condenando a toda una generación de 
mexicanas y mexicanos”. 

Y se agrega que el pretender regresar 
a la normalidad con sólo abrir las escuelas 
“es un error y una irresponsabilidad”.

En dicha propuesta de los Senadores, 
se pretende incluso que haya una reforma a la Ley 
Reglamentaria del Artículo 3º de la Constitución, en 
Materia de Mejora Continua de la Educación y el pro-
yecto prevé adicionar el artículo 18 Bis en donde se 
plantee que cuando las autoridades de salud compe-
tentes declaren una emergencia sanitaria de carác-
ter nacional, que obligue a la suspensión de clases 
presenciales en los distintos tipos y niveles educati-
vos que conforman el Sistema Educativo Nacional, y 
que la citada suspensión de clases comprenda más 
del 50% del calendario escolar aprobado por las au-
toridades educativas correspondientes, la Comisión 

realizará una evaluación diagnóstica para determi-
nar los impactos en el aprendizaje de los educandos 
producto de la suspensión de las clases presenciales, 
del que se desprenderán recomendaciones a adop-
tar por las autoridades educativas con el propósito de 
revertir los efectos negativos en el aprendizaje.

La propuesta incluye un artículo transitorio para 
que la Comisión Nacional para la Mejora Continua de 
la Educación realice, en un plazo de 90 días hábiles 
contados a partir de la entrada en vigor del decreto 
correspondiente, la evaluación diagnóstica por la 
emergencia sanitaria de la COVID-19.

No obstante que la educación ha sido 
una de las áreas que se ha visto severa-
mente afectada por la crisis de la pande-
mia por COVID-19, las soluciones que pre-
tenden implementar las autoridades para 
el arranque del ciclo escolar 2021-2022 
aún son de alto riesgo debido a que ahora 
los contagios incluyen a menores de edad, 
lo que no sucedía en esa dimensión hasta 
el año pasado.

Carlos Manuel Gorocica Moreno, sub-
secretario de Educación para la zona 
norte, fue claro al exponer que las clases 
iniciarán en Quintana Roo una vez que se 
llegue al semáforo epidemiológico verde, 
pero sobre todo cuando se cuente con las 
condiciones para iniciar con clases pre-
senciales.

Además —dijo—, se está analizando la 
forma en que podría darse, ya que se plan-
tea la posibilidad de que sea en grupos pe-
queños de alumnos, de 10 en el nivel bási-
co y de 14 en el medio superior.

Reconoció que es más que complicado 

que estas clases presenciales den inicio el 
30 de agosto como marca el calendario es-
colar, debido a todas las condiciones que se 
requieren, y que además exista un bajo ni-
vel de contagios, que no lo tenemos actual-
mente, aunado a que incluye el tener todos 
los planteles en buen estado.

De hecho, remarcó que el Instituto de 
Infraestructura Física Educativa de Quin-
tana Roo (Ifeqroo) continúa revisando los 
planteles educativos y hasta el 20 de julio 
se tenía el reporte de 182 de las 239 escue-

las reparadas que fueron robadas o vanda-
lizadas en la zona norte, pero “todavía falta 
una evaluación de desperfectos en los 2 
mil 500 planteles”.

El funcionario educativo dijo que ya se 
tiene el contacto con todos y cada uno de 
los directores y directoras de las escuelas 
de nivel básico, para que sean ellos quie-

nes emitan un reporte oficial de las con-
diciones de las escuelas que están a su 
cargo, pero que esto deberá ser de la mano 
con los comités de padres de familia, con 
quienes además se deberá de trabajar no 
sólo en la limpieza del plantel, sino en los 
protocolos sanitarios, tanto en los accesos 
y salidas separadas, grupos, aplicación de 
gel y otros requisitos que se pondrán en 
marcha para cuando se autorice el reinicio 
de clases presenciales.

El último reporte de las autoridades 
educativas establece que en Quintana Roo 
están inscritos poco más de 66 mil alum-
nos, de los cuales unos 30 mil correspon-
den al municipio de Benito Juárez en el ni-
vel básico que incluye preescolar, primaria 
y secundaria.

PARA LA SEQ, LAS CONDICIONES 
AÚN SON DE RIESGO

CARLOS MANUEL Gorocica Moreno, subse-
cretario de Educación para la zona norte.

SENADORES PROPONEN EVALUAR 
IMPACTO EN LA EDUCACIÓN

n El primero es estar en color verde en el semáforo epidemiológi-
co estatal.

n Que las escuelas cuenten con una buena infraestructura, que 
permita el retorno seguro de todas y todos los estudiantes, padres de 
familia, maestras y maestros.

n Que existan los protocolos adecuados por cada una de las es-
cuelas. Saber cuáles serán los protocolos sanitarios y de prevención, 
cuántos estudiantes estarán por salón, qué días irá cada alumna y 
alumno, entre otros puntos.

n Estos protocolos serán revisados y analizados por la Secretaría 
de Educación de Quintana Roo para que sean aprobados y puedan 
considerarse como una medida adecuada y segura para la escuela.

n Que el regreso a clases presenciales sea en un esquema de tipo 
voluntario, por lo menos los primeros días del ciclo escolar.

CONDICIONES PARA RETORNAR 
A CLASES PRESENCIALES

m ningún regLamento eScoLar o 
Ley Secundaria de La Ley generaL 
de educación puede vioLentar 
LoS derechoS fundamentaLeS de 
LoS niñoS, empezando con La Sa-
Lud: conSejo de LicenciadoS en 
derecho, juriStaS y LitiganteS

CARENCIAS Y PROBLEMÁTICA DE 
LAS ESCUELAS EN QUINTANA ROO
n Falta de agua potable
n Falta de energía eléctrica
n Falta de insumos de higiene y salud 
     (gel, desinfectante, termómetro infrarrojo)
n Falta de material de oficina (impresora, sillas, papelería, etc.)
n Robo de cableado eléctrico
n Robo de bomba de agua
n Robo de lámparas y ventiladores
n Puertas o ventanas rotas
n Adaptación de espacios para sana distancia
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ASÍ NOS VEMOS
Por | Edgar PRZ |

Por | Roberto Hernández Guerra

Para siempre, Balam di Caprio…

Las cosas se están tornando muy difí-
ciles para Tulum, se nota un excesivo 
“vacío de poder”, por ello la insistencia 

de acortar los tiempos de asunción de las 
nuevas autoridades. Durante los  cuatros 
meses que deben de transcurrir entre la 
elección y la toma de protesta, no solamen-
te agotan al límite el presupuesto, sino que 
se heredan conflictos severos que ponen en 
riesgo la estabilidad social.

Hemos notado que los tiempos fértiles 
de invasión de predios se dan en esos meses, 
así tenemos varios municipios que padecen 
este mal y nunca, nunca fueron atendidos. 
En la reingeniería administrativa adoptada 
por Roberto Borge vino la desaparición de 
innumerables dependencias como el Info-
vir, que se encargaba de la regularización de 
la tenencia de la tierra y que tenía presencia 
en todos los municipios y de una u otra ma-
nera atendía esta creciente demanda.

Quintana Roo ha crecido exponencial-
mente, muy rápido, ante las condiciones 
difíciles de otras entidades vecinas, su éxito 
turístico fue imán que atrajo miles de gen-
tes, muchos han venido a aportar para el 
crecimiento, otros por su naturaleza de ori-
gen, por su pobreza han recalado y se han 
unido a generar caos, anarquía, desorden, 
invadiendo grandes extensiones de tierra 
que cuentan con documentación legal, con 
propietarios acreditados o que son parte de 
la reserva de crecimiento de que dispondría 
el gobierno.

Estas manchas de invasiones, muchas 
aparatosas, otras silenciosas, han sido to-
leradas y se han dado en complicidad con 
algunos funcionarios de menor ralea que 
ofertan estas lagunas de gente como caldo 
de cultivo electoral. Las invasiones en Quin-
tana Roo, concretamente en Cancún, Zona 
Continental de Isla Mujeres, Playa del Car-
men, Tulum, Carrillo Puerto, Chetumal son 

las más relevantes y aparatosas.
Algunas tienen varias décadas como la 

Enrique Sánchez Madariaga y Nora Quin-
tana de la región 93 en Cancún, las condi-
ciones infrahumanas, de miseria, de haci-
namiento, de suciedad, de olvido son los 
signos distintivos de estas zonas. 

En ellas se refugian todo tipo de gente, 
ven la manera de agenciarse gratis un pe-
dazo de tierra sin previa solicitud y antigüe-
dad; no, ellos a eso vienen: a crear cinturo-
nes de miseria, a armar tinglado con lonas, 
cartones, maderas, con lo que encuentren. 
Carecen al principio de los servicios básicos 
y en poco tiempo empiezan a robar energía 
eléctrica y agua potable, no tienen calles 
pavimentadas, no cuentan con servicios de 
recolección de basura, defecan al aire libre y 
por ello son zonas de contagio de alto riesgo. 
Han crecido siendo solapadas por las auto-
ridades, por su complacencia, por su evitar 
meter mano dura, por hacer que prevalezca 
el estado de derecho, por imponer un orden.

Muchos vienen de los estados cerca-
nos a la Península, hay vivales, malandri-
nes, convictos, maleantes, practicantes de 
la “doctrina de Roberto Carlos”, prófugas, 
suripantas, madrotas, en fin, cocteles en 
ebullición.  Además hay gente que le paga 
a otras para que les cuiden los predios in-
vadidos, hay gente con otras propiedades o 
que acaparan varios lotes, es un viva el más 
chingón y el que trague más pinole. Pasa 
el tiempo y aumentan sus exigencias de la 
introducción de servicios públicos, cuando 
son áreas irregulares, exigen recolección de 
basura, seguridad pública y amenazan con 
plantones y cierre de calles, urge que la au-
toridad se faje los pantalones y solamente 
haga valer la ley.

Tulum ya no puede crecer en anarquía,  
sin un orden, sin un respeto por las cosas y 
propiedades, ya es tiempo de que la autori-

dad tenga un NO en su vocabulario, que no 
les permita que estas afectaciones de inva-
sión se sigan dando y reproduciendo. Mu-
chos no los usan para habitación, solo basta 
caminar detrás de Aurrerá en Tulum y vera 
un espectáculo de hacinamiento, basura, 
pobreza, una postal digna de Alighieri, pues-
tecitos que expenden alimentos, pollerías, 
verdulerías, tortillerías sin ningún ápice de 
limpieza ni cubren las reglas de sanidad. Es-
tas son verdaderas bombas de tiempo que 
no tardarán en estallar. Así han estado, ya 
que al Estado no les interesa. (Continuará)

Me acabo de enterar del fallecimiento de 
todo un personaje folklórico, el rey de la cá-
mara y de la entrevista urbana, sus errores 
gramaticales lo distinguían y en lugar que 
ese bullying malicioso le afectara, sucedía 
lo contrario, lo fortalecía y le daba más re-
conocimiento. El gremio periodístico pierde 
a un referente, a alguien que se forjó solo, a 
alguien que la vida le permitió aprender va-
rios oficios como la panadería, albañilería y 

supo escalar los peldaños de la vida. Se mar-
chó el viernes y sólo puedo agregar “com-
promiso cumplido”, ya eres parte de la his-
toria, hizo lo que quiso y lo disfrutó todos los 
días. Viaja con el respeto de todos, adelante 
Balam di Caprio, vuela alto como siempre…

Mejor seguiré caminando y cantando 
“que alguien me diga cómo se olvida, cómo 
se arranca para siempre un amigo del cora-
zón, que alguien me ayude, se me hace ur-
gente, ando buscando quien me quite este 
dolor…”

No debe extrañarnos que en el discurso 
oficial se hable de progresistas o libe-
rales así como de conservadores o re-

accionarios. Insistir en esta dicotomía no es 
polarizar el país, simplemente es reconocer 
una realidad. En el transcurso de la historia 
siempre han existido y se han enfrentado 
estas dos manifestaciones del pensamiento. 
Lo importante es señalar que en cada época 
tienen significados específicos diferentes, 
aunque en lo general representen manteni-
miento del “status quo” o renovación.

Durante el período de lucha por la in-
dependencia la confrontación se dio entre 
“realistas” e “insurgentes”, respondiendo a 
los intereses de españoles y criollos respec-
tivamente, aunque para concitar el apoyo 
popular se incluyeron demandas sociales. 

En el México de Juárez y la Reforma, los 
liberales se enfrentaron a quienes defen-
dían los “fueros” del ejército y de la Iglesia 
y que no vacilaron en acudir a una potencia 
extranjera, la Francia de “Napoleón el pe-
queño”, entregando la soberanía a cambio 
de del apoyo militar y del “préstamo” de un 
príncipe de sangre real. El cerro de las Cam-

panas fue el colofón de la triste aventura de 
Maximiliano de Habsburgo, que a final de 
cuentas era demasiado “liberal” para los 
conservadores que lo trajeron. Cabe señalar 
que uno de los postulados de los “progresis-
tas” de aquella época, se “llevó entre las pa-
tas” las tierras de las comunidades indíge-
nas, que fueron “desamortizadas”, es decir 
expropiadas, junto con las de los gremios y 
otras comunidades religiosas.

Pero la historia da más que vueltas, vol-
teretas; aquellos héroes que lucharon en la 
“guerra de tres años” y en contra de la inter-
vención extranjera se fueron mimetizando; 
de la mano de Porfirio Díaz se convirtieron 
en los nuevos conservadores y ya con el 
mote de “científicos” defendieron los inte-
reses de hacendados y empresarios extran-
jeros. Los antiguos enemigos marchaban 
“del brazo y por la calle” en ese México de la 
paz porfiriana.

El año de 1910 marcó el inicio de un 
largo proceso de transformación del país. 
La falta de democracia y las condiciones de 
miseria en el campo produjeron un estalli-
do que a través de contradicciones llevó  a la 

consolidación del 
Estado mexicano, 
con avances en lo 
social y estanca-
miento en lo que 
se refiere a la de-
mocracia; la “dic-
tadura perfecta” la 
llamó algún crítico. 
En lo sustancial se 
liberaron de ata-
duras las fuerzas productivas y se amplió el 
“mercado” de consumo con el crecimiento 
de la clase media.  Pero en el seno de los 
poderes fácticos y formales se incubaba el 
“huevo de la serpiente” del modelo neolibe-
ral y así como en el del  ofidio se transparen-
ta lo que  brotará, en este también estaba a 
la vista. 

El resultado después de 35 años, es un 
modelo que privilegió los “grandes nego-
cios” al amparo del poder; más del 50 por 
ciento de la población en situación de po-
breza, corrupción manchando todo y como 
secuela, violencia desbordada. Con el “fuera 
máscaras” que vino a ser la alianza electoral 

de los vetustos partidos políticos, antes riva-
les irreconciliables, se manifestó de nuevo 
esa dialéctica unidad de los contrarios como 
en los tiempos del anciano dictador.

En medio de todos esos enfrentamien-
tos históricos nos encontramos a una “cla-
se media” que, cual nave al garete va dando 
tumbos y en ocasiones perdiendo el rumbo, 
adormecida por una “falsa conciencia” que 
la lleva a un “aspiracionismo” sin beneficios 
reales. ¿Y que le queda por hacer?  Lo desea-
ble es que tome conciencia de lo que el neo-
liberalismo económico ha significado para 
los mexicanos y como en la profecía bíblica  
pise la cabeza de la serpiente antes de que 
ella le  hiera en el talón.

El huevo de la serpiente neoliberal
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EL BESTIARIO
Por | Santiago J. Santamaría Gurtubay | @BestiarioCancun | @SantiGurtubay | www.elbestiariocancun.mx |

U
no alucina el leer este mensaje en You-
Tube: “Canal Oficial del Primer Influen-
cer. Contactarme en mis redes sociales 

Alain Paparazzi Cubano. https://www.insta-
gram.com/alain_papar... y https://www.face-
book.com/alainpaparaz

WhatsApp : + ( 507 ) 6162-6716”. Y más 
cuando este joven presenta a un portavoz de 
quienes anuncian una serie de ataques en las 
calles de La Habana y otras ciudades, al estilo 
de quienes ponían en práctica ‘La Guerra de 
Guerrillas’ de Vladimir Ilich Lenin que databa 
de 1906 en escenario convulso de los sesenta 
y setenta del pasado siglo en la Unión Euro-
pea. Un libro escrito por el revolucionario y 
guerrillero marxista-leninista argentino-cuba-
no Ernesto Che Guevara, el cual fue publicado 
originalmente en Cuba en 1960, poco tiempo 
después del triunfo de la Revolución, con el 
mismo título de la obra del dirigente bolchevi-
que de la Unión Soviética. Guevara intentó que 
el libro fuese un manual que conjugase su teo-
ría del foquismo con su entonces muy reciente 
experiencia guerrillera dentro del Movimiento 
26 de julio, el cual básicamente había operado 
en la Sierra Maestra. Su idea era que otros gru-
pos armados insurgentes marxistas lo leyesen 
y extrajesen enseñanzas aplicables al territorio 
en el que operasen, ya fuese en América Lati-
na, África o Asia. No obstante, el libro sería tra-
ducido al inglés y portugués por la CIA y sería 
utilizado por las fuerzas contrainsurgencia que 
estudiaban y se entrenaban en la Escuela de las 
Américas, la cual estaba situada en Panamá en 
ese entonces. 

Mientras que muchos encuentran parale-
lismos con el libro ‘Sobre la guerra prolongada’, 
escrito por el revolucionario y líder chino Mao 
Zedong, Guevara declaró que no lo había leí-
do, sino que el suyo se basaba en sus propia 
experiencia durante sus combates guerrille-
ros que terminaron con el triunfo de la Revo-
lución cubana el 1 de enero de 1959. Por otro 
lado, Guevara sí había leído dos libros editados 
durante la Guerra Civil Española (1936-39), ti-
tulados ‘Nuevas guerras’ y ‘Medicina contra la 
invasión respectivamente’. Estos últimos resal-
taban la importancia de la motivación política y 
de los métodos de organización. Sin embargo, 
Guevara enfatiza que la guerra de guerrillas es 
un método particularmente favorable con-
tra gobiernos dictatoriales, como el entonces 
recientemente derrocado régimen militar de 
Fulgencio Batista en la propia Cuba. Por el con-
trario, recomienda en todo caso agotar previa-
mente las posibilidades de lucha legal dentro 
de la “democracia burguesa”. Univista TV narró 
el directo la expulsión de Alain Rodríguez de 
Cuba, meses atrás, en avión de Copa Airlines. 
Era un 28 de diciembre, el día de los Santos 
Inocentes en el santoral católico. Alain, que no 
reveló su país de destino ni precisó si el viaje 
es definitivo, se mostró muy molesto con las 
autoridades cubanas por quitarle “todo”. “Voy 
a regresar pronto porque ya se acerca su fin, 
todos vamos a regresar. Adiós no, hasta pronto 
Cuba”, concluyó el influencer.

“ETA ha decidido el cese definitivo de su 
actividad armada”. La noticia más anhelada por 
la sociedad vasca y que cambiará Euskadi para 
siempre se resume en estas diez palabras. El 
mensaje que todo el mundo llevaba muchos 
años esperando llegó a través de un comuni-
cado de la organización terrorista a las siete 
de la tarde de un 20 de octubre del 2011, una 
fecha que quedará ya para siempre en rojo en 
el calendario. ETA fue fundada en 1959 du-
rante la dictadura de Francisco Franco, y se le 
atribuyen al menos a 829 personas a través de 
asesinatos y atentados con bomba en España y 
Francia. Durante su insurrección eran tiempos 
donde el Gobierno franquista ejercía un terro-
rismo de Estado y más tarde, el propio equipo 
del Ministerio de Interior del socialdemócrata 
Felipe González promovió el GAL, con el fin de 

liquidar a los militantes y simpatizantes eta-
rras. Al anunciar su disolución, ETA asestó el 
golpe definitivo a la lucha armada como op-
ción política en Europa occidental, subrayan 
los expertos, cuando apenas restan menos de 
tres meses para conmemorar el décimo ani-
versario, coincidente con ese ‘Clandestinos’ del 
‘Alain Paparazzi Cubano’.

La Fracción del Ejército Rojo en Alemania, 
el Ejército Republicano Irlandés (IRA) en Ir-
landa del Norte; las Brigadas Rojas en Italia, el 
Frente de Liberación Nacional Corso en Fran-
cia y ETA en España: la historia de estos grupos 
que intentaron usar las armas para lograr la 
independencia, vencer regímenes o forzarlos 
a realizar grandes concesiones la componen 
una sucesión de fracasos, según las fuentes de 
Inteligencia de la Unión Europea.”El recurso al 
terrorismo siempre está condenado al fraca-
so”, asegura a la AFP Jacco Pekelder, profesor 
de la Universidad de Utrecht, en Holanda, es-
pecialista de la historia de la violencia política 
“porque es obra de una pequeña minoría que 
entra en guerra con el Estado”. “Emplean el 
terrorismo porque no logran obtener el apo-
yo de sus propias comunidades”, añade. Están 
alejados de la mayoría de las personas a las que 
pretenden representar o defender, en mayor o 
menos medida, pero en su devenir se quedan 
sin respaldo social. Los ciudadanos prefieren 
ejercer sus derechos a través de las organiza-
ciones de masas. “La fantasía de que las accio-
nes armadas motivarían una represión masiva 
del Estado, lo que abriría los ojos de ‘masas’ y 
les haría ponerse de lado de los rebeldes no 
quedó más que en eso, en una fantasía”, seña-
lan los expertos.

Por el contrario, las operaciones policiales, 
campañas de represión, legislaciones de ex-
cepción, llamados a la colaboración contra los 
grupos armados y el refuerzo de los servicios 
de inteligencia fueron bien acogidos y respal-
dados la mayor parte del tiempo por opiniones 
públicas golpeadas por la violencia, las muer-
tes y los atentados. “Muertos para nada”. “Ni en 
Europa ni en otros lugares hay terroristas que 
hayan logrado sus objetivos políticos”, conside-
ra Pascal Boniface, director del Instituto de Re-

laciones Internacionales y Estratégicas (IRIS), 
“más allá, quizás, del extremista judío que ase-
sinó a Isaac Rabin, que quería hacer descarri-
lar el proceso de paz y lo logró”. “El terrorismo 
tiene éxito a nivel mediático, deja huella, pero 
fracasa políticamente, es una constante”, aña-
de. Para el español Diego Muro, del Centro 
Handa para el Estudio del Terrorismo y la Vio-
lencia Política de la Universidad de St Andrews, 
en Escocia, “el fin de ETA puso término a la ola 
etno nacionalista de terrorismo que comenzó 
con la violencia anticolonialista de la segunda 
mitad del siglo XX”. “La violencia indiscrimina-
da ha demostrado ser tanto ineficaz como ir 
en detrimento de la causa nacionalista. Como 
sugieren campañas secesionistas pacíficas de 
toda Europa, el tiempo en el que se usaban mé-
todos coercitivos para influir en las políticas 
públicas claramente quedó atrás”.

En Europa, las campañas antiterroristas 
funcionaron mejor en los lugares en los que las 
autoridades tuvieron la inteligencia de ofrecer 
vías de salida a los militantes arrepentidos o 
desalentados y a sus círculos. “Cuando la vio-
lencia política fracasa, los terroristas necesitan 
encontrar una salida digna a su estrategia vio-
lenta”, explica Jacco Pekelder. “Es un proceso 
largo y difícil, pueden considerar que es una 
dura derrota, que toda su vida se basó en una 
mentira, que quienes murieron lo hicieron para 
nada”. Tanto en el País Vasco como en Irlanda, 
el debilitamiento de las bandas armadas estuvo 
acompañado de un lento proceso político que 
ha permitido a los menos radicales salir de la 
clandestinidad y entrar en el espacio público, 
mientras los más radicales purgaban duras pe-
nas. Además, los sucesivos fracasos de los mo-
vimientos armados de diferentes países frente 
a unas políticas cada vez más eficaces y a una 
cooperación europea reforzada, hizo tomar 
consciencia a otros grupos y a sus partidarios 
pacíficos de que se estaban encallando.

“Los grupos terroristas intentan aprender 
unos de otros”, dice Diego Muro. “Hubo con-
tactos entre ETA y el IRA, entre Batasuna y 
el Sinn Fein. Los vascos intentaron copiar las 
tácticas y las estrategias del movimiento re-
publicano irlandés”. El 10 de abril de 1998, las 
fuerzas políticas en Irlanda del Norte pusieron 
fin, al firmar el “Acuerdo del Viernes Santo”, a 
un conflicto que ensangrentó la isla durante 30 
años y dejó casi 3.500 muertos. ETA fue funda-
da en 1959 durante la dictadura de Franco, y se 
le atribuyen al menos a 829 personas fallecidas 
a través de asesinatos y atentados con bomba 
en España y Francia. Todavía persiste un blo-
que negro (o black bloc, en inglés), una táctica 
de manifestación de ‘Kale Borroka’ donde sus 
participantes llevan ropa negra, para evitar ser 
identificados por las autoridades. La táctica fue 
desarrollada en la década de 1980 en Europa 

por activistas autonomistas en protestas anti-
nucleares. Los bloques negros ganaron aten-
ción de los medios fuera de Europa durante las 
manifestaciones contra la cumbre de la OMC 
en Seattle en 1999, cuando un bloque negro 
causó daños a propiedades de GAP, Starbucks, 
Old Navy y otros comercios de Seattle. En la 
actualidad, esta táctica está asociada princi-
palmente a movimientos anarquistas, autono-
mistas y fundamentalmente del movimiento 
antiglobalización presente en las manifesta-
ciones que se desarrollan en diversas partes 
del mundo.

Según algunos activistas que participan en 
los bloques negros, no utilizan la violencia con-
tra personas; y si lo hacen es hacia símbolos 
del poder político. Atendiendo a esta tesis, la 
agresión a personas se da únicamente como 
forma de autodefensa, normalmente hacia la 
policía. En la actualidad existen bloques ne-
gros tanto violentos como no violentos. En los 
medios de comunicación masivos se describe 
con frecuencia al bloque negro como una or-
ganización internacional, a pesar de no existir 
tal organización y ser meramente una táctica 
empleada en manifestaciones por pequeños 
grupos ideológicos. También se ha planteado 
que sean actuaciones permitidas o incluso or-
questadas por terceros agentes e incluso por el 
propio sujeto pasivo de la manifestación para 
provocar altercados durante la misma para 
situar a esta como una actuación violenta o 
irracional y así desprestigiar su propósito o al 
sujeto pasivo a través de los medios de comu-
nicación de masas, e incluso como táctica para 
dinamitar desde dentro el ánimo de los mani-
festantes o para justificar el uso de medidas 
represoras contra estos.

‘Clandestinos’ es el título de una película 
dramática cubana estrenada en 1988 y dirigida 
por Fernando Pérez. Relata la vida de un gru-
po de jóvenes que lucharon contra la tiranía de 
Fulgencio Batista en la década de 1950. Ernes-
to, preso por sus actividades políticas, recibe 
la visita de Nereida, una joven desconocida de 
quién desconfía. Ya en libertad se reecuentran 
al unirse la joven al grupo clandestino que él 
dirige. Un amor surge entre ellos, paralelo a la 
lucha armada que condicionará sus vidas. Luis 
Alberto García, Isabel Santos, Susana Pérez, 
René Losada, Amado del Pino, Miguel Gutié-
rrez, Miguel Navarro… son sus protagonistas. 
Algunos viven fuera de Cuba, otros en Miami, 
Florida, Estados Unidos… Susana Pérez con su 
hijo el también actor y director, Roberto San 
Martín, de dedican al activismo político pro 
Donald Trump, el presidente republicano que 
intensificó durante su mandato las medidas en 
pro de intensificar el embargo -para unos- o 
el bloqueo -para otros- contra la República de 
Cuba. ¡Cuánto ha engordado Susana Pérez! Se 
oye en las calles de la Habana Vieja. Alguien 
está viendo la televisión de Miami que llega 
a través del YouTube o Facebook. Uno sonríe 
cuando recuerda aquellos miles de balcones 
llenos de parabólicas artesanales en los inicios 
del ‘Periodo Especial’ de la última década del 
siglo XX. La gente captaba imágenes del exte-
rior pero priorizaban por la telenovela brasi-
leña ‘Mujeres de Arena’, que pasaban por Cu-
bavisión, donde la actriz Gloria Pires daba vida 
a las gemelas Ruth y Raquel, una buena y otra 
mala. La mala servía también para bautizar a la 
nueva cepa de la gripe del año. Aunque Ruth 
era la gemela buena no era una estúpida ni 
una mojigata. Tampoco era perfecta. Tras un 
accidente en el mar, a una de las hermanas la 
dan por muerta y todo el mundo piensa que la 
sobreviviente es Raquel cuando, en realidad es 
Ruth. Ruth, creyendo muerta a su hermana, 
aprovecha la ocasión, se hace pasar por Raquel 
y así vive como esposa de Marcos durante un 
tiempo. Cuando le confiesa la verdad, él le dice 
que ya lo sabía y que no le importa, él de quien 
está enamorado es de ella. ‘Mulheres de Areia’.

El ‘Paparazzi Cubano’ llama a la lucha armada 
Alain Rodríguez y presenta a ‘Clandestinos’ con pasamontañas negras y la bandera de Cuba, a la usanza de los viejos terroris-
tas de la Unión Europea, donde se erradicó esa práctica hace una década…



SALVADOR CANTO

“La Gota de la Esperanza” necesita 
mantenimiento, porque en la ac-

tualidad está en un estado triste de 
deterioro y lamentablemente no he 
recibido respuesta a las múltiples pe-
ticiones que he hecho a las diversas 
administraciones municipales para 
hacerlo”, reveló su creador, Renato 
Dorfman.

En entrevista con El Despertador 
de Quintana Roo, despejó dudas res-
pecto a la forma en que hizo dicha 
escultura enclavada en una peque-
ña rotonda del cruce de las avenidas 
Labná, Yaxchilán y Tankah en la zona 
centro de la ciudad de Cancún, en-
frente de las instalaciones de la tele-
visora TvCun.

De acuerdo al informe de inventa-
rios del “Patrimonio Cultural del Pri-
mer Cuadro de la Ciudad de Cancún” 
del Instituto Municipal de Planeación 
(Implan), esta escultura forma parte 
integral de la salvaguarda de 38 bie-
nes culturales del Ayuntamiento de 
Benito Juárez.

En ese sentido y De Viva Voz, expli-
có que dicha obra la tenía en venta en 
su galería de Plaza La Isla, pero a raíz 
de una fuerte caída del mercado turís-
tico en el 2001, se vio forzado a cerrar 
y fue ahí en donde el Ayuntamiento 
de ese entonces a través de Desarrollo 
Urbano se la compró, pero “nunca me 
la pagaron”.

No obstante, dijo que por el precio 
que se había acordado acaba siendo 
una donación, pero que ni siquie-
ra hubo el apoyo para los gastos del 
traslado y colocación de la misma, si-
tuación que en su momento le generó 
mucha frustración.

Subrayó que pese a todo, está con-
tento de que en la ciudad donde co-

menzó su carrera como artista esté su 
obra y a la fecha no lamenta que no se 
la hayan pagado, pero lo triste “es que 
no la quieren ni siquiera restaurar”.

En otros temas, Renato Dorfman, 
quien es originario de la Ciudad de 
México pero que radica en Cancún 
desde hace 35 años, apuntó que si 
bien desde antes de la pandemia por 
COVID-19 la cultura y las artes vienen 
padeciendo una serie de complicacio-
nes como falta de apoyos y carencia 
de programas, a estas alturas y por la 
importancia que tiene el Caribe Mexi-
cano en materia turística, es para que 
ya se contara con exposiciones itine-
rantes a nivel mundial, con obras de 
teatro de primer nivel y conciertos 
musicales de todo tipo que servirían 
como un atractivo adicional al sol y 
las playas.
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n Las diferentes administraciones municipales han ignorado 
los acercamientos del artista para dar mantenimiento a su es-
cultura, ubicada en el cruce de las avenidas Labná, Yaxchilán y 
Tankah, por la que nunca le pagaron lo convenido
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—Haciendo un repaso de tu 
prolongada trayectoria 
artística, ¿qué obras, de las 
múltiples que has hecho, 
han dejado huella en ti?

—Creo que me inspira muchísimo la 
obra monumental y en ese sentido, hay 
una pieza extraordinaria que está aden-
tro del hotel Akumal en Bahía Príncipe 
que tiene nueve metros de altura y que 
dentro de mi carrera es de lo más rele-
vante. Tengo otra pieza que me gusta mu-
chísimo que está en el parque Abraham 
Lincoln de Polanco en la Ciudad de Méxi-
co, que habla de la conciencia ecológica, 
la cual tiene seis metros de altura. Pero 
también hay una más en Bacalar que 
se llama El Templo del Arte y la Tierra, 
que es un proyecto en colaboración con 
el arquitecto Memo Siliceo con quien en 
un año y ocho meses, hicimos una obra 
magnífica y si bien hay muchas más, creo 
que estas tres significan mucho para mí.

—¿Qué opinas de la cultura 
y las artes en estos 
tiempos del COVID-19?

—Ya desde antes de la pandemia  había 
una situación bastante triste alrededor 
de la cultura y las artes. Si hablamos de 
Quintana Roo, que es en donde he radi-
cado todos estos años, pues sí ha sido un 
tema muy difícil de contextualizar dentro 
del estado, porque como sabemos la socie-
dad gira en torno a otras cosas, en general 
es el dinero y la fiesta y no cabe mucho 
más. Ahora sí que con la altura que tiene 
Cancún como ciudad, ya madura y la po-
blación que hay dentro incluso de Playa 
del Carmen, siento que no se le ha dado al 
destino la fuerza y respaldo que debe te-
ner. Para el nivel que tiene la ciudad y los 
pocos espacios que hay, están con pocos 
recursos y poco respaldo; hay gente muy 
comprometida trabajando a favor de la 
cultura y ha sido una situación, por lo me-
nos en los espacios públicos, muy triste. 

Déjame decirte que como cualquier 
ciudad con la envergadura internacio-
nal que tiene Cancún, es para que ten-
gamos exposiciones itinerantes a nivel 
mundial, obras de teatro de primer ni-
vel, conciertos musicales de todo tipo y 
si bien hay algunas cosas que resaltan, 
esfuerzos como el Teatro de Cancún y 
alguna que otra situación que haya su-
cedido en la Casa de la Cultura esporá-
dicamente, no son suficientes. 

Como artista pionero en Cancún, du-
rante muchos años batallé como querien-
do generar esta situación, abriendo mis 
propias galerías, invitando a artistas a 
formar colectivos y al final no fue tan fácil 
porque no hay una idiosincrasia dentro 
del quintanarroense promedio que sea 
consumidora de cultura. Por un lado es 
la falta de respaldo y es como un círculo 
vicioso porque al no haber oferta, pues 
no hay consumo y al no haber consumo 
no hay oferta y eso es real. Hay muchos 
artistas talentosos que tienen que traba-
jar al margen y ahí van viendo como salir 
adelante, pero sí diría que ha habido una 
falta de compromiso con respecto a eso.   

—Háblanos de la escultura 
“La Gota de la Esperanza”, una de 
tus grandes obras para Cancún. 

—Yo tenía mi galería en Plaza La 

Isla y esa escultura estaba adentro de 
la galería, cuando por temas como una 
caída muy fuerte en el mercado luego 
del 11 de septiembre de 2001, que ya 
nadie quería subirse a un avión, me vi 
forzado a cerrar la galería. Obviamente 
la plaza en vez de ver que yo era real-
mente un proveedor de cultura y de 
prestigio para el lugar, no me dieron 
cabida y les daba igual que yo fuera una 
zapatería o un bar y no pude sostener 
ese proyecto. En ese sentido, La Gota 
de la Esperanza en teoría me la compró 
el Ayuntamiento en ese entonces, a tra-
vés de Desarrollo Urbano, pero nunca 
me pagaron y al final de cuentas aca-
bó siendo una donación. Incluso por el 
precio que le daba yo al municipio ya 
era prácticamente una donación, pero 
bueno, lo que yo les pedía era que me 
ayudaran con los costos de traslado e 
instalación y demás pero me quedaron 
a deber. Desde entonces, sinceramente 
puedo decirte que ha habido ya varios 
intentos de acercarme a las diferen-
tes administraciones a quienes les he 
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dicho que esa pieza necesita manteni-
miento porque en la actualidad está en 
un estado triste de deterioro pero no he 
recibido respuesta. Yo con mucho gus-
to voy y la restauro pero bueno, que se 
muestre un poco de interés del munici-
pio y hasta el momento sigo esperando. 

—De acuerdo al Implan, dicha obra 
la donaste al municipio antes de 
cambiar tu residencia a Puerto 
Morelos, pero se afirma que no se 
tiene dato de dicha elaboración y 
donación de la misma, ¿Qué hay 
realmente con eso?

—Yo estoy contento de que en mi 
ciudad donde empecé mi carrera como 
artista esté la obra y no lamento el tema 
de que no me hayan pagado, aunque en 
el momento obviamente causa frustra-
ción, pero más adelante más bien lo que 
yo quiero es que el municipio muestre 
interés y podamos restaurar la pieza 
para que tenga, digamos, el aspecto que 
merece la ciudad; realmente sí se nece-
sita una restauración importante y pues 
bueno, sí necesito que el municipio me 
pague por ese trabajo y esperamos que 
un día cercano suceda esto.

—Pero muchas esculturas que 
hay en Cancún están en malas 
condiciones por falta de 
mantenimiento, ¿a qué 
consideras que se deba eso? 

—No hay interés, y ya que mencio-
naste el Implan, yo me acerqué hace al-
gunos años a ellos y se hizo un proyecto 
grande de cinco o seis esculturas monu-
mentales en las glorietas importantes, 
acompañado de todo un desarrollo de 
proyectos, con la justificación cultural 
adecuada y pues bueno, fueron ejerci-
cios creativos interesantes, pero al fi-
nal no se avanzó. El elevar Cancún para 
que realmente ocupe su lugar como una 
ciudad cosmopolita internacional no 
ha sido el interés de las diferentes ad-
ministraciones, porque talento y ganas 
hay, pero desgraciadamente lo que falta 
siempre es el dinero.

—¿Crees que existen intereses 
políticos detrás de esta falta de 
apoyo a la cultura?

—Claro que sí y eso desanima a la 
gente y aunque habemos muchos gue-
rreros, incluso dentro de las mismas 
instituciones culturales que durante 
años y años no quitan el dedo del ren-
glón, es cansado que el esfuerzo no sea 
reconocido o retribuido.

—Es evidente que las nuevas gene-
raciones muchas veces no cono-
cen ni siquiera el significado de las 
esculturas e incluso falta identidad 
al respecto, ¿qué opinas de eso?

—Yo creo que ya son muy distintas 
las nuevas generaciones, incluso para 
mí como padre es difícil entender cuál 
es realmente la perspectiva de los cha-
vitos de hoy por el tema de la invasión 
de las redes sociales en las vidas de 
todos y más aun en los jóvenes que no 
conocieron lo que fue la vida antes de, 
pues como que toda la percepción de la 
estética, de la belleza, de la música y en 
general de todo se ha sido ha ido, en mi 

opinión, a una oficialidad o temporali-
dad de adicción a lo instantáneo, fácil, 
simple y banal; concepciones más com-
plejas que requieren de concentración, 
de un esfuerzo de entender y un tiempo 
de observación, lo veo más difícil para 
los jóvenes.

—¿Algo más que nos 
quieras compartir?

—Decirte que para los que estamos 
en esto es una misión en la vida y no nos 
para nada. Con respecto a mí y muchos 
compañeros, muy buenos artistas en 
Cancún, pues seguimos insistiendo. Yo 
invito a la gente a que me sigan en redes 
sociales. Hay que entender que las redes 
no son tan malas, son una herramienta 
maravillosa de comunicación y son tan 

poderosas que con un contenido, de-
pendiendo del mismo, pueden cambiar 
el mundo en un día para otro y ahora sí, 
es justamente esa la misión para quie-
nes generamos contenido con conteni-
do, pero es una batalla que hay que se-
guir, de constancia y esfuerzo, tomando 
esos espacios y poniéndose a la vista del 
mundo a través de ellos.

de viva voz  |  11Semana del 26 de julio al 1 de agosto de 2021 |  eldespertadordequintanaroo.mx

RENATO 
DORFMAN

n Originario de la Ciudad de Méxi-
co, lleva 38 años viviendo en Cancún.

n Artista plástico, principalmente 
dedicado a la escultura desde hace 
35 años.

n Ha desarrollado una carrera 
muy nutrida y bastante exitosa.

n La escultura “La Gota de la Es-
peranza” que se localiza en la peque-
ña glorieta del cruce de las avenidas 
Labná, Yaxchilán y Tankah, cerca de 
la Cruz Roja, es de su autoría.

n Muchos hoteles de la Riviera 
Maya tienen trabajos suyos en gran 
formato.

n Durante muchos años ha ex-
puesto internacionalmente en países 
de Europa y en Estados Unidos.

n Se considera un artista autodi-
dacta que ha encontrado dentro de sí 
mismo la inspiración para crear con 
sus propias técnicas, pues afirma no 
haber tenido un entrenamiento aca-
démico.

n Ha tenido varias galerías pro-
pias en Cancún, tanto en la zona ho-
telera como en el centro de la ciudad.

n Actualmente y desde hace tres 
meses se encuentra en un proyecto en 
Valle de Bravo.

n Afirma que su arte cuenta con 
varias corrientes, unas más abstrac-
tas, unas más figurativas pero siem-
pre con una línea que une todo, que 
es el amor a la naturaleza y a la Ma-
dre Tierra.



giRONA, eSpAñA
un helicóptero vierte agua sobre un incendio forestal originado que hasta ese mo-
mento había quemado alrededor de 20 hectáreas, sin zonas residenciales afectadas.
Fotografía: David Borrat / EPA

ZheNgZhOu, ChiNA
La gente mira varios automóviles sumergidos por las inundaciones después de que 
las fuertes lluvias azotaran la ciudad en la provincia central china de henan.
Fotografía: AFP / Getty Images

eSTAmbuL, TuRquíA
Los creyentes musulmanes se reúnen para realizar las oraciones de eid al-adha mien-
tras obedecen las pautas de distanciamiento social en la mezquita de fatih.
Fotografía: Agencia Anadolu / Getty Images

TOkiO, jApóN
Los fuegos artificiales iluminan el cielo sobre el estadio olímpico durante la ceremonia 
de apertura de los juegos olímpicos. 
Fotografía: Charly Triballeau / AFP / Getty Images

ORegóN, eeuu
el incendio bootleg, el incendio más grande que arde actualmente en los estados 
unidos, se ve en el satélite aqua de la naSa. casi dos semanas después de que se 
encendió el fuego, había quemado 1,209 kilómetros cuadrados, aproximadamente el 
equivalente al área de las ciudades de Los ángeles o phoenix.
Fotografía: NASA Earth / ZUMA Press Wire Service / REX / Shutterstock

hAiAN, ChiNA
trabajadores revisan los paneles solares en una central fotovoltaica construida en un 
estanque de peces en la provincia de jiangsu.
Fotografía: AFP / Getty Images

12  |  imágenes de la semana Semana del 26 de julio al 1 de agosto de 2021 |



NueVA DeLhi, iNDiA
trabajadores del partido del congreso son detenidos por personal de seguridad mien-
tras participan en una manifestación contra el gobierno y el primer ministro narendra 
modi por presuntas operaciones de vigilancia que utilizan el software espía pegasus.
Fotografía: Prakash Singh / AFP / Getty Images

mANCheSTeR, ReiNO uNiDO
una multitud dentro del club nocturno fac 51 celebra el levantamiento de las regula-
ciones sobre el uso de cubrebocas, el distanciamiento social y otras medidas diseña-
das para prevenir la propagación del coronavirus en inglaterra.
Fotografía: Joel Goodman / LNP

ARbROATh, ReiNO uNiDO
cameron Smith explora la cueva de moby, que forma parte de una red de cuevas bajo 
los acantilados de arbroath en la costa de angus de escocia.
Fotografía: Jane Barlow / PA

TeL AViV, iSRAeL
La cabeza de un ‘cibercaballo’, hecha de piezas electrónicas desechadas, en exhibi-
ción para la conferencia cyber Week en la universidad de tel aviv.
Fotografía: Amir Cohen / Reuters

LimA, peRú
Simpatizantes del maestro de escuela pedro castillo celebran tras su proclamación 
oficial como presidente electo de perú, a más de un mes de celebradas las eleccio-
nes.
Fotografía: Janine Costa / AFP / Getty Images

LA meCA, ARAbiA SAuDiTA
peregrinos musulmanes circunvalan alrededor de la Kaaba, el santuario más sa-
grado del islam, en la gran mezquita de la ciudad sagrada de La meca, durante la 
peregrinación anual del hajj. La peregrinación, uno de los cinco pilares del islam, 
comenzó con sólo 60,000 residentes saudíes vacunados a los que se permitió par-
ticipar este año debido a la pandemia. 
Fotografía: Fayez Nureldine / AFP / Getty Images
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La ampliación del estadio de 
beisbol “Beto Ávila” arrasará 
con los icónicos campos de 
futbol “Cozumel” y las canchas 
de tenis “Pancho Contreras”, 
semillero de estrellas y parte 
de la historia de Cancún: Abel 
Durán

SALVADOR CANTO

La falta de información oficial sobre 
la desaparición del emblemático campo 
de futbol “Cozumel” y las canchas de te-
nis “Pancho Contreras” para dar paso a 
la remodelación y ampliación del estadio 
de beisbol “Beto Ávila”, la casa de los Ti-
gres de Quintana Roo de la Liga Mexicana 
desde 2007, ha provocado molestia y pre-
ocupación entre la comunidad deportista 
pionera de Cancún.

De acuerdo con Abel Durán, funda-
dor de la Liga de Futbol infantil y juvenil, 
“Guillermo Cañedo”, de donde han sali-
do jugadores de talla internacional como 
Alejandro y Carlos Vela, Miguel Sabah e 
Iris Mora, entre otros, esta situación debió 
haber sido consultada a la comunidad de-
portista por el gobierno federal como lo ha 
hecho con todas las obras que anuncian.

No estoy en contra de que remodelen 
el estadio de beisbol Beto Ávila, porque tal 
vez es algo que se necesita, en lo que estoy 
en contra es en por qué van a desaparecer 
las canchas de tenis e incluso el campo de 
futbol Cozumel que forma parte de la his-
toria de Cancún, explicó en entrevista con 
El Despertador de Quintana Roo.

Por ejemplo —dijo—, las canchas de 
tenis Pancho Contreras son emblemáti-
cas del municipio y no es posible que las 
vayan a desaparecer para ampliar un es-
tadio de beisbol que beneficia a un equipo 
profesional que, como tal, es propiedad 
privada.

Y lo mismo —insistió— pasará con el 
campo Cozumel y “eso es lo que no se vale, 
las autoridades no han informado nada 
más sobre el proyecto, sólo se habla de re-
moción del ‘Beto Ávila’, pero ocultan todo 
lo que hay detrás de ese proyecto”.

Es de señalar que el estadio “Beto Ávi-
la”, sede de los Tigres de Quintana Roo en 
la Liga Mexicana de Beisbol, ha sido ya 
desmantelado, en cuanto a su mobiliario 

se refiere y a partir de esta semana inicia-
rá la demolición del inmueble deportivo 
de la supermanzana 21 para emprender 
la construcción del nuevo estadio que será 
inaugurado en enero del 2022.

La empresa encargada de esos traba-
jos será la constructora Maíz Mier, pro-
piedad del presidente de los Sultanes de 
Monterrey, José “Pepe” Maíz García y se 
hará con recursos federales a través de la 
Sedatu con una inversión superior a los 
200 millones de pesos. 

En sus redes sociales, Niza Puerto Pa-
redes, quien ha sido una férrea impulso-
ra de que Cancún tenga Liga Mexicana, 

e incluso a ella se le atribuye parte de las 
negociaciones para que los Tigres hayan 
arribado a Quintana Roo, también exter-
nó su molestia por esos trabajos, pues la-
mentó que se invierta tanto dinero en un 
estadio que ya aguantó  los huracanes más 
intensos del Caribe de los últimos años.

“Tenemos un Cancún en crisis de in-
seguridad, una avenida como la de Luis 
Donaldo Colosio en total oscuridad, el 
Hospital General sin medicamentos, sin 
anestesia y todo, gracias al gobierno fede-
ral que hoy mejor regala dinero”, comentó.

Agregó: “Y no es como los que vulgar-
mente dicen, que ningún chile nos embo-
na, acaso no deberían hacer consulta si 
queremos ese tipo de gastos tan absurdos. 
Sería lo más honesto en la nueva transfor-
mación”.

De hecho, cuestionó: “¿Y si mejor re-
modelan el ‘Fernando Valenzuela’,  para 
que más jóvenes tengan oportunidad de 
jugar en un honroso estadio y ayudar a 
los jugadores de LMB que siguen sin tener 
una sola prestación que le permita mejo-
rar su condición de vida, hagan un sindi-
cato para jugadores y que mejore la vida 
se las familias de los peloteros, o más esta-
dios en las regiones que bien lo merecen. 

Autoridades finalmente dan la cara
En medio de la inconformidad y tras la 

polémica, el pasado viernes autoridades 
municipales finalmente dieron la cara a 
los deportistas y sostuvieron una reunión 
con un grupo de ciudadanos en las insta-
laciones de las canchas de Tenis “Pancho 
Contreras”.

Ahí, los deportistas manifestaron sus 
dudas respecto a este proyecto de remo-
delación del campo de beisbol y en ese 
sentido, las autoridades les informaron 
que mientras se realiza la modernización 
de la casa de los Tigres de Quintana Roo, 
al mismo tiempo se estará trabajando so-
bre la creación de una especie de “Ciudad 
Deportiva” en la zona que incluirá una 
cancha para voleibol playero, además les 
confirmaron que serán reubicadas las 
canchas “Pacho Contreras” de tenis y “Co-
zumel” de futbol.

También les dijeron que habrá  remo-
delación de la cancha de pasto sintético, 
así como la creación de tres canchas de 
basquetbol en esta misma ubicación, in-
cluso una pista para correr que rodeará 
la supermanzana 21, pero les dijeron que 
los campos de la Liga “Guillermo Cañedo” 
y “La Antena”, no sufrirán ningún cambio.

DESTRUYEN SEDES 
EMBLEMÁTICAS DEL DEPORTE

abeL durán, fundador de la Liga de futbol 
infantil y juvenil, “guillermo cañedo”.
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Ampliarán Puerto de 
Altura de Progreso

MÉRIDA.- Mauricio Vila, gobernador de 
Yucatán, firmó un convenio de colabora-
ción entre el Gobierno del Estado y la Admi-
nistración Portuaria Integral (API) para lle-
var a cabo la modernización y ampliación 
del Puerto de Altura de Progreso.

Con lo anterior, Yucatán comenzó a 
avanzar hacia una nueva etapa de com-
petitividad y desarrollo turístico y comer-
cial, que se buscaba desde hace 10 años, 
indicó Vila.

El convenio tiene como objetivo im-
pulsar esta obra que pondrá a Yucatán a la 
vanguardia en materia de logística portua-
ria, generando una mayor conectividad con 
el país y todo el mundo, para abrir nuevas 
puertas al turismo y al comercio nacional 
e internacional, se informó. (El Financiero)

Aumenta incidencia
delictiva en Campeche

CAMPECHE.- Durante el primer se-
mestre del año, en Campeche aumentó 
la incidencia delictiva de manera muy 
importante por lo que se volvió un foco 
rojo, según el Observatorio Nacional 
Ciudadano (ONC).

El organismo encabezado por 
Francisco Rivas presentó su informe 
semestral sobre incidencia delicti-
va en el que destaca que de acuerdo 
al Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública (SNSP) 
durante los primeros seis meses del 
año en Campeche se han registrado 38 
homicidios culposos, 133 violaciones y 
40 robos de vehículos.

Lo anterior significa un aumento 
de 65% en los homicidios culposos y 
44% en las violaciones con respecto al 

año anterior.
Al respecto, el Semáforo Delictivo 

reportó que durante julio de 2021 Cam-
peche se colocó en color amarillo por 

homicidio, robo a casa habitación y le-
siones; en tanto, está en color rojo por 
narcomenudeo, robo de vehículo, a ne-
gocio y violación. (Publimetro)

Museo Macay de Mérida, en riesgo de cierre
MÉRIDA.- Ante el recorte presupuestal 

que se registra desde 2016 a la fecha, el 
Museo de Arte Contemporáneo Ateneo de 
Yucatán “Fernando García Ponce” (Macay) 
cerraría sus puertas en los próximos días, 
anunció su director, Rafael Pérez y Pérez. 

Precisó que la Fundación ha dejado de 
percibir las tres cuartas partes del presu-
puesto, por lo cual resulta imposible conti-
nuar con las operaciones de dicho espacio 
cultural. 

Indicó que hasta antes de 2016 se reci-
bían 16 millones de pesos. El año pasado 

sólo se entregaron cuatro millones y este 
año, solo han sido dos millones contempla-
dos para la operación del primer semestre, 
pero les informaron que para todo el año. 

“Hoy por hoy estamos recibiendo me-
nos de la tercera parte de los recursos has-
ta el año pasado, este año solo nos dieron 
la mitad de lo comprometido que era me-
nos de la tercera parte”, explicó.

Consideró que la cultura no es un re-
curso que deba  desdeñarse y el acceso a 
ella es un derecho humano establecido en 
el artículo cuarto constitucional. (Sipse)

Crecen 13% remesas en Yucatán
MÉRIDA.- Los mi-

grantes yucatecos envia-
ron de enero a marzo de 
este año 66.1 millones 
de dólares a sus familia-
res, 13% más que en el 
mismo periodo del año 
pasado.

De acuerdo con los úl-
timos datos del Banco de 
México, las remesas en 
el Primer Trimestre del 
año sumaron 66.1 millo-
nes de dólares, cuando 
de enero a marzo del año 
pasado enviaron 58.3 
millones de dólares.

Durante todo el 2020, los migran-
tes enviaron a Yucatán 243.7 millones 
de dólares y llegaron principalmente a 
Oxkutzcab, Mérida, Tekax, Umán, Peto, 
Ticul, Hunucmá, Motul, Teabo y Pro-
greso.

Estas remesas significan 4,874 mi-

llones de pesos, con un tipo de cambio 
de 20 pesos, que se dispersaron todo el 
año.

Y para el primer trimestre de este 
año son 1,322 millones de pesos que 
llegaron a los familiares de los migran-
tes en Yucatán. (Estamos Aquí)

Baja 20% venta de tortilla, 
tras aumento de precio

CAMPECHE.- A un mes del incremento 
al precio de la tortilla, las ventas bajaron en 
un 20 por ciento lo mismo que el volumen 
que adquirían las familias.

Carmelo Salvador Jiménez, presiden-
te de la Cooperativa 4ª Transformación 
en Campeche, lamentó la disminución no 
solo en la compra total, sino en el kilaje 
por familia.

La venta en mostrador ha sido menor 
y la gente ya no adquiere kilo y medio, 
solo un kilo, no hay para más ante la difí-

cil situación económica que a todos afec-
ta y, en nuestro caso, la falta de control 
de las empresas que venden la harina de 
maíz, deploró.

Comentó que la Profeco quiere se venda 
a 18 pesos el kilogramo en mostrador, pero 
una tonelada de maíz que tenía un precio 
de 12 mil pesos, hoy es superior a los 14 mil 
pesos, lo que hace imposible mantener ese 
precio. “Sólo esperamos que el Gobierno 
Federal se toque el corazón y nos ayude”, 
dijo. (Campeche.com.mx)
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La Covacha del Aj Men
Por | Claudio Obregón Clairin | Investigador, Guía y Promotor Cultural 

LIBROS DE 
LA SEMANA

Jean Echenoz. 
CORRER. 
Anagrama. 
Trad. Javier Albiñana Serraín. 
144 pp.
En los Juegos Interaliados de 
Berlín, en 1946, al ver detrás del 
cartel de Checoslovaquia a un 
solo atleta desmañado, todo el 
mundo se ríe. Y cuando ese at-
leta, que no se ha percatado de 
que lo convocan para participar 
en su prueba, atraviesa el esta-
dio como un loco gritando y agitando los brazos, 
los periodistas sacan veloces sus libretas. Pero 
después, cuando en los cinco mil metros y ya con 
una vuelta de ventaja acelera sin parar y cruza la 
meta en solitario, los ochenta mil espectadores 
estallan en un clamor. El novelista francés cuen-
ta la historia de Emil Zátopek, atleta invencible 
durante dos Juegos Olímpicos. Nadie puede pa-
rarlo: ni siquiera el régimen checoslovaco, que en 
vano lo espía, limita sus traslados y distorsiona 
sus declaraciones.

Paloma del Río Cañadas y Juan Manuel Surroca. 
MÁS QUE OLÍMPICAS. 
Libros Cúpula. 
248 pp.
Este libro nos da la oportunidad 
de descubrir historias de grandes 
figuras del olimpismo femenino, 
a la vez que nos invita a reflexio-
nar sobre el futuro y sobre las di-
ficultades que históricamente la 
mujer ha tenido, y sigue tenien-
do, para estar en lo más alto de 
los deportes de élite.

Aníbal Litvin. 
1.000 DATOS LOCOS DE LOS JUEGOS OLÍMPICOS. 
V & R. 
272 pp.
Un recorrido por la historia de los Juegos Olím-
picos en el que encontrarás información sobre 
disciplinas, participantes, medallas y situacio-
nes curiosas. Por ejemplo: los Juegos de Londres 
2012 fueron los primeros en ser transmitidos en 
3D. Río de Janeiro 2016 repre-
senta el primer evento olímpico 
en Sudamérica. México, en 1968, 
fue la primera ciudad latinoame-
ricana en concretarlo. Para lle-
var la antorcha olímpica solo es 
necesario ser mayor de catorce 
años y poder recorrer cuatrocien-
tos metros. El fútbol americano 
fue deporte de exhibición en 
1904 y 1932, pero nunca alcanzó 
el nivel de deporte olímpico.

Alberto Lati. 
100 DIOSES DEL OLIMPO. 
Ediciones B.  
240 pp.
¿Cómo surgieron las mayores es-
trellas de los Juegos Olímpicos? 
Sus orígenes e inicios. Todos los 
obstáculos a los que se sobrepu-
sieron. Su vida antes de la glo-
ria. La infancia de los dioses del 
Olimpo. Simone Biles en adop-
ción, Michael Phelps detestando 
la piscina, Usain Bolt negándose 
a competir por miedo a perder, 
Nadia Comaneci detectada en un 
recreo de la escuela, Yelena Isinbáyeva deprimi-
da porque su estatura la hizo dejar la gimnasia. 
Historias y anécdotas detrás de cada uno de es-
tos portentos de los Juegos Olímpicos.

Los primeros americanos

Los ríos subterráneos Aktun Ha, 
Nohoch Nachich, Autlán, Sac 
Actun, Oxbel Ha y Dos Ojos, son 

considerados los más grandes del 
mundo y se encuentran ubicados en 
los alrededores de Tulum. 

Jerónimo Avilés Olguín y los 
integrantes del equipo multidisci-
plinario que él dirige, exploran las 
cuevas sumergidas de estos ríos 
y han localizado 8 de los 9  restos 
óseos de individuos precerámi-
cos que son considerados los más 
completos del Continente Ameri-
cano, así como los mejor conser-
vados.

Durante los periodos glaciares, 
los océanos estuvieron al menos 
100 metros por debajo de su nivel 
actual, en aquellos soles, diversos 
grupos de cazadores deambulaban 
por la actual Península de Yucatán. 
Descendían a las cuevas en búsque-
da del agua filtrada de las lluvias y 
para resguardarse de sus feroces 
depredadores como los tigres dien-
tes de sable. 

Hace unos años, Alejandro Álva-
rez, director del Proyecto Espeleo-
lógico Tulum (PET), junto a su com-
pañeros de expedición Alberto Nava 
y Franco Atollini, ubicaron en uno 
de los ríos subterráneos una fosa de 
50 metros de profundidad conocida 
como el Hoyo Negro y, en el fondo de 
la profunda oquedad, encontraron 
los restos óseos de la célebre joven-
cita paleolítica bautizada como Naia. 

La teoría Beringia, considera 
que el Continente Americano se po-
bló por individuos asiáticos que cru-
zaron el estrecho de Bering hace 13  
mil o 12 mil años, justo después de 
la última glaciación. Naia pertenece 
a ese periodo histórico. 

Naia ha sido nombrada “La Pri-
mera Americana”, pero ese enun-
ciado se tambalea en su veracidad 
frente a otras dotaciones más an-
tiguas de individuos precerámicos 
que provinieron de diversas latitu-
des, además de Beringia.

Datos ignorados
Los trabajos de investigación de 

la Dr. Silvia González de la Univer-

sidad John Moores de Liverpool, 
establecen que las osamentas de 
los Pericúes de Baja California (ex-
tintos hace 200 años) son de ori-
gen Polinesio.

Recientemente, en un estudio 
publicado en The National Aca-
demy of Science por la antropólo-
ga Alice Storey de la Universidad 
de Auckland, Nueva Zelanda, se 
informó que los estudios genéti-
cos realizados a huesos de gallinas 
ubicados en entierros anteriores a 
Colón, en Arauco, Chile, determi-
nan que las aves domésticas pro-
vienen de Polinesia. 

En la década de los años 70’s, 
en el yacimiento Monte Verde, 
Chile, el arqueólogo Tom Dellehay 
ubicó un asentamiento con restos 
humanos que datan de hace 14 
800 años, tres mil años antes de 
que los primeros asiáticos cruza-
ran el estrecho de Bering.

Por otra parte, los investigado-
res Bruce Bradley de la Universidad 
de Exeter, Inglaterra y el arqueólo-
go Dennis Stanford del National 
Museum of Natural History de la 
Institución Smithsoniana, propu-
sieron la hipótesis solutrense que 
cimbró los pilares de la arqueología 
mundial ya que implica grandes 
transformaciones en la percepción 
que tenemos sobre nuestros oríge-
nes. Será necesario que la hipótesis 
se fortalezca con datos duros para 
convertirse en teoría. 

Bradley y Stanford basaron su 
propuesta en los estudios compa-
rativos de las técnicas del tallado 
de las armas de piedra de la Edad 
de Hielo y sugirieron que la cultu-
ra Clovis que ubicamos desde Nor-
teamérica hasta Costa Rica, provi-
no de la Europa Paleolítica.

Ambos investigadores relacio-
nan a la cultura Solutrense --que 
se desarrolló en España y Fran-
cia-- con los primeros americanos 
de la cultura Clovis y los antiguos 
residentes de Cactus Hill. De com-
probarse la hipótesis de Bradley 
y Stanford, estaríamos delante a 
una verdadera transfiguración, ya 
que supondría que los conquista-

dores y conquistados “están em-
parentados genéticamente”.

La arqueóloga franco-brasile-
ña Niède Guidon, ubicó en Pedra 
Furada, Brasil, el complejo más 
grande de pinturas murales del 
mundo y, de acuerdo a las dotacio-
nes de radiocarbono de las fogatas 
asociadas a los abrigos rocosos, 
datan de hace 30 mil años.

El estilo pictórico de las obras 
de Pedra Furada, es semejante a 
las pinturas de Baja California y 
Kikkerland, Australia. Al contra-
rio de las Pinturas Rupestres de 
Europa en las que el tema princi-
pal son los animales de cacería y 
los animales totémicos, en tanto 
que en las Pinturas Rupestres de 
Brasil, Australia y también en las 
de Baja California, se privilegian 
las actividades sociales humanas 
y los rituales chamánicos. Esta 
observación de la factura de las 
obras paleolíticas de lugares tan 
equidistantes, sugiere que pudie-
ran pertenecer a una misma es-
cuela pictórica y por lo tanto, a un 
origen común.

Naia, sin duda es uno de los 
grandes descubrimientos de 
nuestro siglo, fue realizado con el 
esfuerzo y con los recursos eco-
nómicos de los buzos del Proyecto 
Espeleológico Tulum. Las pruebas 
realizadas a su osamenta, indican 
que proviene de Asia, su origen 
beringio es indudable, pero no por 
ello “todos los autóctonos ameri-
canos provienen de su linaje”.

En Monte Verde, Chile y Pedra 
Furada, Brasil, existen yacimien-
tos con restos humanos y pintu-
ras rupestres anteriores a Naia. 
En Baja California, los Pericués 
estuvieron emparentados con los 
polinesios, estos datos duros indi-
can que la discusión sigue abierta. 
La evidencia científica nos revela 
que el poblamiento del llamado 
Continente Americano, aconteció 
por diferentes regiones y no ex-
clusivamente por el Estrecho de 
Bering.
Facebook: Panimil Centro de Estudios 

Antropológicos e Históricos
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Inaugura sucursal en 
el km 9 de la zona 
hotelera; más de 40 
años dando gusto a 
los paladares de los 
cancunenses

héCTOR CObá 
FOTOS: EL TIMÓN DE CANCÚN Y 

HÉCTOR COBÁ

Filete de pescado azafranado, o relle-
no de mariscos; pulpo tatemado y tacos 
de mariscos marcan la personalidad de 
El Timón de Cancún, cuya antigüedad se 
remonta a más de 40 años. Similar talante 
se disfrutará en la de El Timón de Cancún 
en la zona hotelera de Cancún. Del pueblo 
pa’l pueblo.

Más de cuatro décadas que cancunen-
ses y visitantes degustan los sabores del 
hoy El Timón de Cancún, que nació, en 
un vehículo, como El Timón de Calín en 
1978, en uno de los estacionamientos del 
mercado 20, en la supermanzana con el 
mismo número.   

Sólo eran tacos de pescado y pulpo 
empanizado llenos de sabor, recuerda con 
emoción el cancunense Juan Carlos Men-
doza. 

Han pasado más de 42 años y este 22 
de julio se inauguró la segunda sucursal 
de El Timón de Cancún en la zona hotele-
ra de Cancún, la carta de platillos de pro-
ductos del mar ha crecido en sus cuatro 
décadas de existencia. Sobresalen el filete 
de pescado azafranado, filete relleno de 
mariscos, el pulpo tatemado y los siempre 
requeridos tacos de mariscos, así como el 
pescado frito y el coctel de camarones.

Este nuevo lugar está en el kilómetro 
9 del bulevar Kukulcán, en playa Caracol, 
ahí se dará servicio frente a la espectacu-
laridad del Mar Caribe, de las 11:00 a las 
23:00 horas, de lunes a domingo, y conta-
rá con música viva en horarios especiales, 
con un aforo de 150 comensales, cuya 
operación cumplirá con todos los proto-
colos para prevenir los contagios de CO-
VID-19.

Este nuevo restaurante está lleno de 
sabores del Caribe, de mariscos y sabo-
res de la cocina tradicional, rescatando 
nuestros sabores y nuestra esencia que 
traemos desde El Timón de Calín resaltó 
el director de Operaciones del Grupo Bo-
vinos Carlos Cisneros.   

El Timón de Cancún viene desde El 
Timón de Calín, ya son más de 40 años 
dándole gusto a los paladares de los can-
cunenses porque El Timón de Cancún se 
llena de sabores del Caribe con mariscos y 
sabores de la cocina tradicional rescatan-
do sabores y nuestra esencia.

Es un lugar hecho para que nuestros 
principales clientes sean los trabajadores 
de la Zona Hotelera con precios 
competitivos, precios iguales 
a los de la otra sucursal.

Recalcó que los pro-
ductos los compramos 
a través de las dife-
rentes asociaciones y 
productores, todo bajo 
los estándares de la 
supervisión de la Sesa 
(Servicios Estatales de 
Salud) y de la Cofepris 
(Comisión Federal para la 
Protección contra Riesgos 
Sanitarios).

Este nuevo concepto permite disfru-
tar los alimentos junto a una vista maravi-
llosa del mar color turquesa y con el aire y 
brisa marina. La apertura del nuevo El Ti-
món de Cancún va a ser todo un suceso, es 
lo que queremos trasmitir a todos los que 
nos visiten. Lo interesante es renovarse.         

El chef de especialidades David Muñoz 
recordó que él nació y creció en la cocina, 
ahí aprendí comiendo. Nunca me canso, 
hace más de 40 años que trabajo creando 
platillos, cuidando el sabor y la calidad de 
lo que servimos a nuestros clientes como 
los platillos insignia filete relleno de ma-
riscos, pulpo chamuscado, filete al aza-
frán y los populares tacos de mariscos.

Comprometido con la sostenibilidad 
El Timón de Cancún orienta su cadena 
de suministro hacia la compra de pro-
ductos locales como el chile habanero, 
el coco, pepino, la compra diaria de pes-
querías de la región y locales, así como el 

cumplimiento de las vedas para asegurar 
ingredientes frescos y de primera calidad 
que agraden el paladar de sus visitantes 
y, además, fortalezcan la economía de 
Quintana Roo, destacó en la conferencia 
de prensa después que hablaron sus com-
pañeros.

Invitó a visitar y probar todas las espe-
cialidades que tenemos aquí en El Timón 

de Cancún de la Zona Hotelera, 
será un placer poder servirlos, 

en este restaurante que tie-
ne más de 40 años en el 

ambiente.     
Por su parte, Abel 

Naranjo, gerente de 
la marca El Timón de 
Cancún explicó que un 
orgullo seguir traba-

jando con este grupo, ya 
que El Timón de Cancún 

hoy crece con la apertura 
de la sucursal en la zona ho-

telera, donde nuestro concepto 
Del pueblo pa’l pueblo seguirá vigente, 

por eso ofrecemos precios accesibles 
como los del restaurante en la avenida 
Chichén Itzá.

Añadió, creemos en los beneficios de 
la pesca sostenible y por ello compramos 
todo el marisco a los pescadores y apoya-
mos la economía local, a diario, debido a 
que su pesca es más artesanal y a peque-
ña escala, con aportaciones sociales, eco-
nómicas y medioambientales.

Digno remate de la conferencia de 
prensa fue un Omelette de camarones 
con espinacas acompañado de chila-
quiles, antes una ensalada de frutos 
de temporada (fresa, kiwi, higo, man-
go, pitahaya, zarzamora, carambola, 
sandía, manzana, capulín y papaya) 
y café de altura chiapaneco gourmet 
recién hecho, de máquina.

Alejandro responsable de la aten-
ción a comensales pide disculpas por 

la tardanza en servir el café, 
ya que la máquina para pre-
pararlo tuvo un imprevisto 
que se solucionó.

Llamó la atención el mo-
mento de tomar una fotogra-
fía de grupo del staff del nue-
vo El Timón de Cancún, en la 
que sobresalió la algarabía y 
el buen humor.

Vasta gastronomía 
Muchas opciones para 

que el comensal sea destaca-
do, que coma de la taquería sus tacos de 
calamar en su tinta, pulpo a la vinagreta, 
de cherna, camarón empanizado, caracol 
en escabeche, cazón entomatado, jaiba 
a la veracruzana, cherna a la mayonesa, 
pescado empanizado y pulpo a la vinagre-
ta.   

Sin fin las opciones con las entradas: 
aros de calamar, empanadas, pescadillas, 
tostadas, pan de cazón, queso fundido con 
camarón. 

Ceviches y cocteles. Camarones al 
chilptepin y al coco, entre muchas opcio-
nes.  

Para los alérgicos a los mariscos hay 
carnes rojas: arrachera, ryb eye y picaña. 
Para los todo terreno, Parrilladas Timón: 
Mar y Tierra de camarones con picaña.         

Bebidas, agua, refrescos, jugos, tequi-
la y whiskey. Cervezas, licores y cremas. 
Vino, champagne y mezcales…

Lo último, el postre aunque la filosofía 
del lugar es “cómete el postre primero”.    

Facebook: Héctor Cobá  
Twitter: @HctorCob 

hectorcobácc@gmail.com

El Timón de Cancún: del pueblo pa’l pueblo
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AgeNCiAS

LONDRES.- Un nuevo estudio mostró 
que el nivel de anticuerpos por COVID-19 
continúa siendo altos al menos nueve me-
ses después de producirse la infección por 
SARS-CoV-2, independientemente de si 
ésta fue o no sintomática.

Investigadores de la universidad de Pa-
dua y del Imperial College de Londres so-
metieron a pruebas de coronavirus a más 
del 85 por ciento de los tres mil residentes 
en esa localidad italiana en febrero y marzo 
de 2020 y los volvieron a someter a tests de 
anticuerpos en mayo y noviembre de ese 
año.

El equipo investigador halló que el 
98.8% de las personas infectadas en fe-
brero y marzo mostraron niveles detecta-
bles de anticuerpos en noviembre y que no 
hubo diferencias entre aquellos que habían 
sufrido síntomas de COVID-19 y los que ha-
bían sido asintomáticos.

Los resultados arrojaron que aunque 
todos los tipos de anticuerpos mostraron 
algún declive entre mayo y noviembre, la 
tasa de deterioro era diferente según el test.

También hallaron casos de niveles de 
anticuerpos que aumentaron en algunas 
personas, sugiriendo una potencial rein-
fección con el virus, lo que proporciona un 
impulso al sistema inmunológico.

“No encontramos pruebas de que los 
niveles de anticuerpos entre las infecciones 
de sintomáticos y asintomáticos difieran 
de manera significativa, lo que sugiere que 
la fuerza de la respuesta inmunológica no 
depende de los síntomas y la severidad de 
la infección”, apunta la autora principal del 
estudio, Ilaria Dorigatti.

Anticuerpos 
persisten 9 meses 
tras infección: estudio

Pico de tercera ola se 
juntará con regreso a clases

MÉXICO.- La tercera ola 
de COVID sigue con fuerza 
en el país y  podría alcanzar 
su punto máximo en la pri-
mera quincena de agosto, 
indicó Arturo Erdely, doctor 
en Ciencias Matemáticas.

El especialista señaló 
que esta estimación la reali-
za con base en modelos ma-
temáticos epidemiológicos 
y que, aunque han ido au-
mentando los contagios, en 
los cálculos se mantiene el 
13 de agosto como el día con el máximo 
de contagios de la tercera ola, aunque ha 
crecido el nivel que alcanzará el pico.

La estimación está cerca del regreso 
a clases presenciales, acordado para el 
30 de agosto. Para Erdely el retorno a las 
aulas es imprudente, considerando lo 
que ocurrió en mayo pasado.

Recordó que el repunte en los casos 
de coronavirus empezó desde princi-
pios de mayo, primero en Quintana Roo 
y luego se propagó en otras entidades 
como Yucatán, Baja California Sur y Si-
naloa.

“El problema es que se anunció que 
después de las elecciones regresábamos 

a clases presenciales, duraron dos, tres 
semanas y terminaron suspendiéndo-
las porque se dispararon los contagios 
y apenas empezaba el repunte, ahorita 
estamos en una situación mucho peor, 
¿qué les hace pensar que ahora sí les va 
a funcionar el retorno a las clases pre-
senciales si estamos viendo que se están 
contagiando quienes no están vacuna-
dos?”, cuestionó Erdely.

“Pero si ahora el alza se da en los ni-
ños en las escuelas, entonces ahora van 
a ser los menores de edad, que tampo-
co están vacunados, en los que puedes 
provocar un contagio generalizado muy 
fuerte”, advirtió. (La Silla Rota)

AgeNCiAS

LONDRES.- Dos dosis de las vacunas 
de Pfizer o AstraZeneca son casi tan efec-
tivas contra la variante Delta del coronavi-
rus como contra la mutación Alpha, la an-
terior cepa dominante en el mundo, indicó 
un nuevo estudio.

Autoridades dicen que las vacunas son 
altamente efectivas contra Delta, actual-
mente la variante dominante en el mundo, 
aunque el estudio en Reino Unido reiteró 
que una inyección de las vacunas no es su-
ficiente para obtener una protección alta.

El estudio confirma los hallazgos pre-
liminares revelados por el Servicio de Sa-
lud Pública de Inglaterra (PHE) en mayo 
sobre la eficacia de las vacunas fabricadas 
por Pfizer-BioNTech y la Universidad de 
Oxford-AstraZeneca, basados en datos en 
terreno.

El estudio encontró que dos dosis de 
la inyección de Pfizer tenían un 88% de 
efectividad para prevenir la enfermedad 
sintomática de la variante Delta, en com-
paración con el 93.7% contra la variante 
Alpha, en general lo mismo que se informó 
anteriormente.

Dos inyecciones de la vacuna de As-
traZeneca fueron 67% efectivas contra la 
variante Delta, frente al 60% informado 
originalmente, y un 74.5% efectivas contra 
la variante Alpha, en comparación con una 
estimación original de 66% de efectividad.

“Sólo se observaron diferencias mo-
destas en la efectividad de la vacuna con la 
variante Delta en comparación con la va-
riante Alfa después de recibir dos dosis de 
la vacuna”, escribieron los investigadores.

Dos dosis de Pfizer 
o AstraZeneca, 
efectivas contra Delta

Estos son los síntomas de COVID en los ya vacunados
AgeNCiAS

MADRID.- Hay quienes piensan que 
completar el cuadro de vacunación nos 
exenta de contagiarnos, pero nada más 
alejado de la realidad, pues aun con el 
fármaco, es posible tener coronavirus y 
los síntomas varían a los ya conocidos, 
como pérdida del olfato, fiebre, diarrea, 
cansancio, dolor de garganta, entre 
otros.

El inmunólogo español Alfredo Corell, 
tras su propia experiencia, explica que la 
fiebre ya no es un síntoma permanente, 
tampoco la pérdida del gusto y del olfato. 
En su lugar, aparecen síntomas como la ri-
norrea (escurrimiento nasal), dolor de gar-

ganta y dolor de cabeza. Por lo anterior, es 
recomendable visitar un doctor si los sín-
tomas aparecen, pues fácilmente se pue-
den confundir con reacciones alérgicas o 
gripe común. 

Corell cuenta que en su caso, pensó 
que se trataba de una alergia y no le dio 
mucha importancia, hasta que un amigo 
con quien convivió en días anteriores dio 
positivo a la prueba de Covid, lo que lo hizo 

dudar sobre sus síntomas.  
“El cambio de síntomas nos puede ha-

cer levantar las alarmas y no darles im-
portancia, y la gente que está vacunada 
puede pensar que nunca más estará en 
contacto con el virus. Pero hay que maxi-
mizar las precauciones todavía”, aseguró 
el especialista. 

Aunado a lo declarado por Alfredo 
Corell, estudios realizados en Londres 
indican que los pacientes Covid ya vacu-
nados suelen estornudar con mucho más 
frecuencia de lo normal. Es importante re-
cordar que la vacuna no da una protección 
al 100 por ciento, así que no se deben dejar 
de lado las precauciones necesarias para 
evitar un nuevo contagio.
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Aries
21 de marzo al 20 de abril

Evita los pensamientos negativos y enfócate en lo positivo. En cuanto será 
una buena semana, permitiéndote conectar con tu pareja y enfocarte en la 
comprensión mutua. Aprovechen para conversar y conectar con lo emocio-
nal.

Tauro
21 de abril al 21 de mayo

Mucha actividad en el terreno profesional. Gran entusiasmo te llevará a de-
sarrollar y planificar nuevas ideas y estrategias, pero además te permitirá 
conectar con nuevas personas, hacer vínculos y cerrar propuestas exitosas.

Géminis
22 de mayo al 21 de junio

Ahora es cuando deberás ponerte como objetivo resolver todos los pendien-
tes y no dejar nada al azar. Hacia el fin de semana verás cómo tendrás bue-
nos resultados en el objetivo de mejorar tus ingresos. Serán días de empatía, 
apoyo mutuo y sinceridad.

Cáncer
22 de junio al 22 de julio

La intuición te llevará a tomar decisiones concretas y acertadas. Enfócate en 
que tus actividades sean lo que realmente quieres para tu vida y verás cómo 
eso te trae satisfacciones. En el amor, es buen momento para reconectar con 
tu pareja.

Leo
23 de julio al 23 de agosto

Te animarás a poner en marcha tus planes e ideas y el caudal de energía que 
tendrás te permitirá ponerte en acción, ocuparte de los detalles y optimizar 
los resultados. Gran voluntad para alcanzar tus proyectos. En el amor habrá 
intensidad.

Virgo
24 de agosto – 22 de septiembre

En el trabajo son días de ocuparse de los detalles y eres experto en eso, per-
mitiéndote alcanzar más rápido tus objetivos. En el amor será una semana de 
tomar decisiones positivas, nuevos rumbos en pareja y mayor compromiso.

Libra
23 de septiembre – 22 de octubre

En el terreno profesional son días donde deberás prestar atención a los deta-
lles y evitar los descuidos que pueden influir negativamente en tu desempe-
ño y hasta en tu reputación. En el amor será una semana de armonía y buena 
comunicación.

Escorpión 
23 de octubre – 22 de noviembre

En el amor son días complicados, donde habrá que cuidar lo que dices, cómo 
lo dices, pero también el cómo interpretar lo que tu pareja quiere expresar, 
ya que habrá tendencia a las discusiones y la desconfianza. Evita el aislarte, 
el diálogo será esencial.

Sagitario
23 de noviembre – 21 de diciembre

Si estás pensando en algún emprendimiento este es el momento preciso 
para que te lances y apuestes por tus objetivos, si te arriesgas podrás alcan-
zarlos. Date el espacio necesario para pensar en ti y enfocarte en los aspec-
tos positivos de quien tienes a tu lado.

Capricornio
22 de diciembre – 19 de enero

Posibles contratiempos se pueden presentar, pero tú sabes cómo resolver 
todo y transformar las cosas en una oportunidad. En el amor hay estímulos, 
energía y propuestas renovadoras. Es tiempo de nuevos aires y unas vacacio-
nes les vendrían bien como pareja.

Acuario
20 de enero – 19 de febrero

En el amor existirán algunas complicaciones que dificultarán la comunicación 
y por consiguiente, tendrán un distanciamiento y les costará conectar con las 
emociones. Dejen estas interferencias de lado y enfóquense en el amor que 
se tienen. 

Piscis
20 de febrero – 20 de marzo

En el trabajo tendrás lucidez y dan inteligencia para organizar y llevar a cabo 
todo lo que desees, pero ordena bien tus prioridades para que nada quede 
al azar y obtengas resultados. En lo sentimental es una semana de entrega, 
romanticismo y afecto.

horóscopos

Esta es la mejor técnica para 
hacerte amigo de un gato
Un estudio publicado en la 
revista Nature Scientific Reports 
propone un sencillo gesto para 
mejorar el vínculo afectivo con tu 
mascota.

En el siglo XIX, el médico francés Gui-
llaume Duchenne se dedicó a estudiar los 
rasgos que permiten identificar una sonri-
sa auténtica o genuina de otra forzada. 

Puesto que la primera es un gesto in-
voluntario generado por emociones po-
sitivas, la combinación de músculos que 
se activan en esta llamada “sonrisa de 
Duchenne” es ligeramente distinta, e in-
volucra la contracción de los músculos ci-
gomático mayor y menor cerca de la boca, 
los cuales elevan la comisura de los labios, 
y el músculo orbicular cerca de los ojos, 
cuya contracción eleva las mejillas y pro-
duce arrugas alrededor de los ojos. Este 
último gesto se parece, a su vez, al llamado 
‘parpadeo lento’ en los gatos: una forma de 
entrecerrar los ojos que nos indica que el 
animal se encuentra feliz.

Un estudio publicado en la revista Na-
ture Scientific Reports demostró que el 
uso de esta técnica de parpadeo puede es-
trechar el vínculo afectivo entre los gatos y 
sus dueños, ya que puede conseguir que el 
humano sea más atractivo para el felino. 

Los autores, un equipo de psicólogos 
de las universidades de Sussex y Ports-
mouth, llevaron a cabo dos experimentos 
para comprobar esta hipótesis. El prime-

ro demostró que, cuando los dueños han 
interactuado con los animales usando esta 
técnica de entrecerrar los ojos, los gatos 
son mucho más propensos a emitir dicho 
gesto de cariño hacia ellos, en compara-
ción con las situaciones en las que los due-
ños no habían emitido ningún gesto.

En el segundo experimento eran los 
investigadores, en lugar de los dueños, 
los que trataban de establecer contacto 
con los gatos. Los resultados revelaron 
que los animales estaban más dispuestos 
acercarse a la mano extendida del experi-
mentador cuento este había parpadeado 
lentamente hacia ellos, en comparación a 
las pruebas en las que habían adoptado un 
tono neutral.

En conjunto, el estudio muestra que 
esta técnica de parpadeo lento puede pro-
porcionar una forma de comunicación po-
sitiva entre gatos y humanos. “Este estudio 
es el primero en investigar experimental-
mente el papel del parpadeo lento en la 
comunicación entre gatos y humanos. Y 
es algo que puedes probar tú mismo con 
tu propio gato en casa, o con gatos que en-
cuentres en la calle, es una excelente ma-
nera de mejorar el vínculo que tienes con 
los gatos”, explica  Karen McComb, inves-
tigadora de la Universidad de Sussex. “In-
tenta entrecerrar los ojos como lo harías 
con una sonrisa relajada, y después cierra 
los ojos durante un par de segundos. Verás 
que los gatos responden de la misma ma-
nera y puedes iniciar una especie de con-
versación”. (Muy Interesante)

El más pesado de todos es el elefante 
africano. Puede llegar a pesar hasta 10 mil 
kilos. El ejemplar conocido más pesado 
medía 4 metros a la altura del hombro.

El segundo en la lista es el elefante 
asiático, con 5 mil 400 kilos.

En tercer puesto está el hipopótamo, 
con 3 mil 200 kilos. Su cuerpo puede al-
canzar una longitud de 5 metros y medio.

El rinoceronte blanco es el cuarto ani-
mal terrestre más pesado. Es además el 
más grande de las cinco especies de rino-
cerontes. Su peso ronda los 2 mil 300 kilos

Y, por último, la jirafa, con un peso de 
mil 930 kilos.

¿Cuáles son los cinco 
animales terrestres 
más pesados?
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Crean bacterias 
capaces de producir 
fibras más fuertes 
que el acero

WASHINGTON.- Un equipo de 
ingenieros de la Universidad de 
Washington ha modificado genética-
mente bacterias capaces de producir 
proteínas híbridas de seda amiloide. 
Las fibras resultantes son más fuer-
tes y resistentes que algunas sedas 
de araña naturales, que se conside-
ran unos de los materiales más resis-
tentes de la Tierra.

Los investigadores modificaron 
la secuencia de aminoácidos de las 
proteínas de la seda de araña para in-
troducir nuevas propiedades, mante-
niendo algunas de las características 
atractivas de esta.

“Las arañas han descubierto cómo 
hilar fibras con una cantidad deseable 
de nanocristales, pero cuando los hu-
manos usan procesos de hilado arti-
ficial, la cantidad de nanocristales en 
una fibra de seda sintética es a menu-
do menor que su contraparte natural”, 
explicó Fuzhong Zhang, uno de los 
autores del estudio.

Para resolver este problema, el 
equipo rediseñó la secuencia de la 
seda mediante la introducción de se-
cuencias amiloides que tienen una 
alta tendencia a formar nanocristales 
, un componente principal de la seda 
de araña natural, que contribuye a su 
resistencia. Las proteínas resultantes 
tenían secuencias de aminoácidos 
menos repetitivas que la seda de ara-
ña, lo que facilitaba su producción por 
bacterias modificadas genéticamen-
te. Finalmente, las bacterias produje-
ron una proteína amiloide polimérica 
híbrida con 128 unidades repetidas.

Cuanto más larga sea la proteína, 
más fuerte y resistente será la fibra 
resultante. Las proteínas de 128 re-
peticiones dieron como resultado una 
fibra con una fuerza gigapascal, que 
es más fuerte que el acero común. 
(Agencias)

Hallan microplásticos 
en heces de pingüinos

SANTIAGO.- Un 
equipo científico ha 
constatado “la amplia 
presencia” de micro-
plásticos en la dieta 
de los pingüinos de la 
Antártida, después de 
analizar las heces de 
tres especies de estos 
animales en diferentes 
lugares y años. Entre otras partículas, los investigadores han 
identificado poliéster y polietileno.

El estudio incide sobre la necesidad de establecer medidas 
más efectivas para controlar la contaminación por plásticos y 
otras partículas de origen humano en el continente antártico.

Los microplásticos son partículas de menos de 5 milímetros 
que están cada vez más extendidas en los ecosistemas marinos, 
algo preocupante dada su persistencia en el ambiente y su acu-
mulación en las cadenas tróficas, señala un comunicado.

“Estos contaminantes llegan a mares y océanos principal-
mente a través de la basura y los desechos procedentes de las ac-
tividades antrópicas”, explica Andrés Barbosa, autor del trabajo.

Dada la baja presencia humana en el océano antártico y en 
la Antártida, cabría esperar una baja contaminación por micro-
plásticos. Sin embargo, las estaciones de investigación, los bar-
cos pesqueros y turísticos y las corrientes marinas hacen que es-
tas partículas lleguen a estos hábitats, advierte José Xavier, otro 
de los autores.

desCuBren ‘ojo de saurón’ 
en el fondo del mar
LONDRES.- El reciente escaneo con un sonar del fondo del océano Índico, al sur de Indonesia, ha 
puesto al descubierto un magnífico cráter que hizo a sus descubridores australianos recordar el 
famoso Ojo de Sauron de la trilogía ‘El Señor de los Anillos’. El gigantesco óvalo, de 6.2 por 4.8 
kilómetros, está localizado a 280 kilómetros al sudeste de la isla de Navidad y tiene una profunda 
caldera. En medio de esa depresión resalta una cresta cónica de 300 metros de alto a la que se 
asoció con la pupila del ‘ojo’, mientras que los bordes que rodean la caldera, también de 300 
metros de altura, serían los párpados de Sauron, según vio en las imágenes el investigador Tim 
O’Hara. (Agencias)

“Sistema nervioso” de los 
tomates los defiende de ataques

BRASILIA.- Un grupo 
de científicos de la Uni-
versidad Federal de Pe-
lotas (Brasil) asegura que 
los tomates  usan señales 
eléctricas cuando están 
siendo devorados por in-
sectos para enviar una 
alerta al resto de la planta, 
similar a la forma en que nuestro sistema nervioso advierte a nuestro 
cuerpo sobre posibles daños.

Las plantas carecen de neuronas, pero poseen tubos largos y del-
gados llamados xilema y floema para mover la savia entre sus raíces, 
hojas y frutos. Los iones cargados que entran y salen de estos tubos 
pueden propagar señales eléctricas alrededor de diferentes partes 
de la planta de manera similar a las neuronas. 

Los científicos colocaron plantas de tomate cherry y orugas de la 
polilla ‘Helicoverpa armigera’ dentro de jaulas de Faraday, que blo-
quean los campos eléctricos externos para que no hubiera interfe-
rencia con los electrodos que colocaron en los tallos de los tomates.

Los investigadores notaron que los patrones de actividad eléc-
trica cambiaron durante y después de que las orugas comenzaran 
a comer. Gabriela Niemeyer Reissig, autora principal del estudio, se-
ñaló que cuando un insecto ataca, se produce un patrón distinto en 
la actividad eléctrica.

Tras esa señal de alarma, la planta aumenta los niveles de pe-
róxido de hidrógeno en el resto de frutas y hojas intactas “para evitar 
infecciones microbianas del tejido vegetal dañado o como una estra-
tegia para causar la muerte celular en la región afectada, evitando la 
propagación de patógenos”, según Reissig. (Agencias)

Identifican virus de 15,000 años 
en glaciares que se derriten

COLUMBUS.- Un grupo de científicos 
encontró unos virus de casi 15,000 años de 
antigüedad en muestras de hielo tomadas 
de glaciares de la meseta tibetana en China. 
La mayoría de estos organismos micros-
cópicos, los cuales sobrevivieron porque 
permanecieron congelados, no se parece a 
ningún virus catalogado hasta la fecha.

“Los glaciares en el oeste de China no 
están bien estudiados y nuestro objetivo es 
utilizar esta información para reflejar en-
tornos pasados. Y los virus son parte de esos 
entornos”, afirmó Zhi-Ping Zhong, autor del 
estudio e investigador en la Universidad Es-
tatal de Ohio.

Los hallazgos, subraya la institución, 
podrían ayudar a la comunidad científica a 
comprender mejor cómo han evolucionado 
los virus a lo largo de los siglos.

En el marco de la investigación, se 
analizaron muestras de hielo tomados 
en 2015 en la capa de hielo de Guliya en 
el oeste de China. Los núcleos de hielo se 

recolectaron en la cima del glaciar, la cual 
está ubicada a unos 6,700 metros sobre el 
nivel del mar.

Las muestras analizadas contienen ca-
pas de hielo que se acumularon a lo largo de 
los años, atrapando todo lo que estaba en la 
atmósfera a su alrededor en el momento en 

que se congeló cada capa.
En los análisis de las muestras se en-

contraron los códigos genéticos de 33 virus. 
Cuatro de ellos ya han sido identificados y 
catalogados anteriormente, pero al menos 
28 de ellos eran, hasta el momento, desco-
nocidos. (Agencias)



MADRID.- Tras un año con 
una ceremonia virtual por la 
pandemia, los Premios Platino 
regresarán a su formato presen-
cial en octubre para una gala en 
Madrid con la cinta colombiana 
‘El olvido que seremos’ y la fran-
co-guatemalteca ‘La Llorona’ 
como sus principales cintas no-
minadas.

En televisión las series ‘Pa-
tria’ de España, ‘Alguien tiene 
que morir’ de México, ‘El robo del 
siglo’ de Colombia y ‘La Casa de 
Papel’ de España, fueron las que recibieron 
más menciones.

La ceremonia de premiación de los Pre-
mios Platino del Cine y el Audiovisual Ibe-
roamericano se realizará en Madrid el 3 de 
octubre y será transmitida en vivo por TNT 
para toda Latinoamérica.

Además de ‘El olvido que seremos’ de 
Fernando Trueba y ‘La Llorona’ de Jayro 
Bustamante, compiten en la categoría de 
mejor película iberoamericana de ficción la 
cinta española ‘Las niñas’ de Pilar Palomero 

y la franco-mexicana ‘Nuevo Orden’ de Mi-
chel Franco.

Candela Peña de la película ‘La boda de 
Rosa’, María Mercedes Coroy de ‘La Llorona’, 
Regina Casé de ‘Três Verões’ y Valeria Lois de 
‘Las siamesas’ fueron nominadas en la cate-
goría de mejor interpretación femenina.

En tanto, la mejor interpretación mascu-
lina tiene como aspirantes a Alfredo Castro 
de la cinta ‘Tengo miedo torero’, Diego Pere-
tti de ‘El robo del siglo’, Javier Cámara de ‘El 
olvido que seremos’ y Miguel Ángel Solá de 
‘Crímenes de familia’. (Agencias)
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MÉXICO.- Los Mascabrothers, Freddy y Germán, 
serán changos; Ariel Miramontes “Albertano” un 
chef; Jesús Ochoa un león y Mauricio Barrientos 
“El Diablito” un huevo de águila real, en la nueva 
película de Huevocartoon.

“Un rescate de huevitos”, que se estrena-
rá el 12 de agosto, es la cuarta cinta de la saga 

creada por los hermanos Rodolfo y Gabriel Rivapalacio, hace 
15 años.

En la aventura los hijos de Toto, el personaje principal, son hue-
vitos que nacen con un color parecido al oro, por lo cual son robados 
por un coleccionista que organiza subastas y se los lleva a África.

“¡Ya no sabemos ni qué inventar para la saga!”, bromeó en 2019 
Gabriel, al hablar del filme cuyo estreno se pospuso por la pande-
mia del Covid-19.

Bruno Bichir repite como la voz de Toto, regresando también 
las interpretaciones que anteriormente han ofrecido Angélica Vale 

y Carlos Espejel, Mayte Perroni y Mayra Rojas se suman a las 
voces que se escucharán.

Las cintas de los huevos fue una aventura fílmica que 
inició en 2006 con “Una película de huevos”, seguida por 
“Otra película de huevos y un pollo”, estrenada en 2009 y 

“Un gallo con muchos huevos”, conocida en 2015.
Huevocartoon ya tiene también la quinta película de la saga, 

titulada “Un gallo congelado”, aún sin fecha de lanzamiento, pero 
donde los personajes llegan al Polo Sur. (Agencias)

En agosto, más 
HUEVOCARTOON

MÉXICO.- La banda integrada por Paul 
Banks, Sam Fogarino y Daniel Kessler, In-
terpol, regresará a México en mayo de 2022, 
anunció OCESA.

“Para esta nueva visita, los creadores 
de hits como Obstacle 1, Evil, C´Mere, Slow 
hands, The heinrich maneuver y Rest my 
chemistry llegarán de la mano del que será 
su más reciente disco, que aún no tiene 
nombre, y que será el séptimo en su cuenta”, 
indicó la empresa de entretenimiento en un 
comunicado.

La cita será el sábado, 28 de mayo de 
2022 en el Palacio de los Deportes. La pre-
venta Citibanamex se realizará los días 26 y 
27 de julio.

El precio de los boletos iniciará en 490 
pesos y llegará hasta los mil 790 pesos.

Con una publicación en su Instagram 
dieron a conocer que están componiendo 
nueva música. Comenzaron vía remota de-
bido a la pandemia y recientemente ya han 
estado trabajando juntos en el estudio.

“A su vez, su álbum debut, Turn On the 
Bright Lights, cumplirá veinte años, lo que 
aún hace más interesante y especial esta 
nueva visita al país”, dijo OCESA.

the rolling stones, 
de vuelta a la Carretera
LONDRES.- Luego de que su gira No filter fue suspendida debido a la pandemia por la Covid-19, The 
Rolling Stones anunció que reanudará su tour por Estados Unidos, a partir del 26 de septiembre. 
“Estoy muy emocionado de volver al escenario nuevamente y quiero agradecer a todos por su pa-
ciencia”, dijo Mick Jagger, vocalista de la banda, en un comunicado. “¡Hasta pronto!”. Keith Richards 
agregó: “¡Estamos de vuelta en la carretera! ¡Te veo allí!”. (Agencias)

Premios Platino tendrán 
ceremonia presencial

Ejército de los muertos para rato
LOS ÁNGELES.- Tras el estreno de 

Ejército de los muertos (Army of the 
Dead) el pasado mayo, el director Zack 
Snyder dejó caer sus planes de rodar una 
secuela. Ahora, además de preparar otros 
proyectos relacionados con su nuevo uni-
verso zombie, ya se confirmó que la cinta 
tendrá una segunda parte.

Según The Hollywood Reporter la 
compañía de Snyder, Stone Quarry Pro-
ductions, firmó un contrato de prefe-
rencia con Netflix. Mi objetivo y mi es-
peranza son traer la mayor cantidad de 
contenido de calidad que pueda y hacerlo 
a una escala gigante. Grandes proyectos 
y grandes películas, declaró Snyder a la 
publicación.

El realizador desarrolla la secuela 
en colaboración con el coguionista de 
la primera película, Shay Hatten. Su in-
tención es abordar el proyecto después 
de Rebel Moon, que también se verá en 
Netflix.

También está en marcha Army of 
Thieves, precuela escrita por Hatten y di-
rigida por Matthias Schweighöefer, quien 
también retoma su papel de Ludwig Die-
ter de Ejército de los muertos. Todo apun-
ta a que se estrenará en otoño de 2021.

Además, Netflix lanzará Army of the 
Dead: Lost Vegas, spin-off de Ejército de 
los muertos, serie de animación que se 
ambientará en los primeros momentos 
del apocalipsis zombie. (Agencias)

“Un rescate de huevitos”, la cuarta cinta de la saga creada por 
los hermanos Rodolfo y Gabriel Rivapalacio, llegará a las pantallas el mes próximo

peLícuLaS y series de televisión de brasil, argentina, 
méxico, españa, ecuador, paraguay y chile, entre otras 
naciones, contenderán por el galardón el 3 de octubre 
en madrid.

Interpol regresa 
a México en 2022
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Liga MX refuerza 
grito anti 
discriminación

MÉXICO.- El futbol será utilizado 
como el vehículo para un nuevo inten-
to de erradicar los gritos discrimina-
torios de la afición. Así lo decidieron 
la Liga MX, la Federación Mexicana de 
Futbol (FMF) y la Comisión Nacional 
para Prevenir la Discriminación (Con-
apred), quienes firmaron un acuerdo 
de colaboración cuya primera acción 
fue cambiar el nombre de los próxi-
mos dos torneos, que serán Grito Mé-
xico A21 (de julio a diciembre) y Grito 
México C22 (de enero a mayo).

Dicho nombre sustituye al de 
Guardianes, que estuvo durante el 
Apertura 2020 y Clausura 2021 como 
homenaje a los cuerpos médicos que 
han batallado contra el covid-19. Aho-
ra, el objetivo es erradicar el grito dis-
criminatorio que le ha costado más de 
11 millones de pesos y 16 sanciones a 
la FMF frente a la FIFA.

“Gritar es parte del espectáculo, 
pero utilizar el grito homofóbico no. 
Hacemos un llamado de unidad, sen-
sibilidad y colaboración con la afición 
y toda la sociedad: sustituye un grito 
insultante, por un grito por México o 
un grito por tu equipo preferido”, se-
ñaló Mikel Arriola, presidente de la 
Liga MX.

La mecánica consiste en eso: 
en conjunto con los 18 equipos de 
Primera División, se alentará a los 
asistentes a los estadios a que griten 
consignas en honor a su equipo y no 
insultos; esta iniciativa se replicará 
en la Liga de Expansión, en la Liga MX 
Femenil, en la Liga Premier FMF y en 
categorías inferiores. (Agencias)

CUATRO ATLETAS QUINTANARROENSES EN TOKIO
ReDACCióN

CHETUMAL.- Demita Vega, Ignacio 
Berenguer, Carlos Sansores y Omar Eche-
verría son los cuatro quintanarroenses que 
buscarán cumplir su sueño de obtener me-
dallas en los Juegos Olímpicos y Paralímpi-
cos de Tokio 2020.

En total son 163 deportistas que confor-
man la delegación mexicana, 97 hombres y 
66 mujeres.

En el caso de Quintana Roo, Demita 
Vega participará en tabla vela en el ramo 
femenil; Ignacio Berenguer en tabla vela 
en ramo varonil, en tanto que Carlos 
Sansores  buscará obtener medallas en 
taekwondo y Omar Echeverría participa-

rá en Paralímpicos.
Cabe resaltar que México presencia 

los Juegos Olímpicos de madrugada. La 
diferencia horaria de 14 horas marca la 
distancia con Tokio 2020. El país pone 
su esperanza en los deportes que más 
medallas han cosechado como los cla-
vados, taekwondo, tiro con arco y atle-
tismo.

Las figuras más destacadas de México 
son Alexa Moreno, en gimnasia; Rommel 
Pacheco, en clavados; Briseida Acosta, en 
taekwondo; Alejandra Valencia, Aída Ro-
mán y Ana Paula Vázquez, en tiro con arco. 
También hay altas expectativas en el sóft-
bol femenino, en el béisbol masculino y en 
el fútbol.

Vamos por diez 
medallas, reitera 
Ana Guevara
Los mexicanos Alejandra Va-
lencia y Luis Álvarez inaugu-
raron con bronce el medallero 
para América Latina el sábado

TOKIO.- Ana Gabriela Guevara, di-
rectora de la Comisión Nacional del 
Deporte (Conade), celebró la primera 
medalla para México apenas a un día 
del inicio de los Juegos Olímpicos de To-
kio 2020. Con los resultados hasta hoy, 
mantiene su pronóstico de que la dele-
gación nacional ganará 10 medallas.

Guevara sostuvo que la escuadra na-
cional superará el máximo de las ante-
riores Olimpiadas. “Pasando el histórico 
que son nueve medallas desde México 
1968, así que la presea 10 se estará es-
cribiendo en la historia. El presidente de 
México fue muy optimista al momento 
de preguntar cuál sería el desempeño 
del equipo, y de referencia quería supe-

rar las cinco de Río de Janeiro, y le dije 
que no, porque serán muchas más”.

México abrió el medallero para Amé-
rica Latina el sábado, cuando Alejandra 
Valencia y Luis Álvarez inauguraron con 
bronce en el tiro con arco la cuenta en 
los Juegos Olímpicos de Tokio-2020, 
ampliada poco después por el ecuato-
riano Richard Carapaz con oro en el ci-
clismo de ruta.

Valencia y Álvarez solo perdieron 
en semifinales contra An San y Kim Je 
Deok, de Corea del Sur, quienes se lleva-
ron la medalla de oro al batir 5-3 en la fi-
nal a Gabriela Schloesser y Steve Wijler, 

de Países Bajos, que se quedaron con la 
plata. Schloesser es nacida en México.

Regaño a México
Luego de que el halterista Jorge Cár-

denas se quitó el cubrebocas durante el 
desfile de la delegación de México en los 
Juegos Olímpicos 2021, el país recibió 
una advertencia al respecto.

Esta acción le costó a México un re-
gaño de parte del Comité Organizador 
de Tokio, que envió un contundente 
mensaje al respecto para que este tipo 
de situaciones no ocurran nuevamente. 
(Agencias)

Enrique Vela, nuevo director de Pioneros Jr.
CANCÚN.- Con una década de expe-

riencia en la dirección técnica Enrique 
Vela Garrido regresa a casa para dirigir 
a los Pioneros Junior de Cancún en esta 
Temporada 2021-2022 de la Tercera Divi-
sión Profesional (Liga TDP), tras cumplir 
un exitoso torneo en donde logró llegar 
hasta las semifinales siendo el estratega 
quintanarroense que más lejos avanzó en 
la anterior campaña y ahora la directiva 
de los Pioneros de Cancún FC confirma su 
llegada y su segundo ciclo con esta escua-
dra cancunense.

Vela Garrido, un viejo conocido de la 
afición pionera y que tiene arraigo con el 
club, llega para comandar al equipo de los 
Junior, en donde ya ha dirigido recordan-
do que su primer ciclo fue entre los años 
2014 al 2017, sin dejar de lado que gra-
cias a su destacado desempeño durante 
su paso por la Tercera División logró dar 

el brinco al equipo de Liga Premier 
dirigiendo así la Temporada 2017-
2018.

A su llegada en esta segun-
da etapa con Pioneros Junior 
Vela Garrido se dijo “conten-
to de regresar a Pioneros, los 
que jugamos aquí tenemos 
un cariño especial, quiero 
agradecer a la directiva por 
la confianza en esta reestruc-
turación, la experiencia que 
he tenido en estos diez años 
me hace ver el fútbol di-
ferente, ahora con 
los Junior va-
mos por retos 
importantes 
y estoy mo-
tivado por 
regresar a 

mí casa”.
En su paso como estratega, Vela 

Garrido debutó como director 
técnico en el 2011 dirigiendo a 

los Ejidatarios de Bonfil en la 
Tercera División; posterior-
mente, tuvo su paso con los 
Pioneros Junior y Pioneros de 
Cancún FC de la Liga Premier; 
volvió a dirigir en la Liga Pre-

mier con los “Chacmools” de 
Yalmakán, de ahí formó parte 

de la dirección deportiva de 
esta escuadra y el año 

pasado regresó al 
banquillo en la 

Tercera con 
el Cancún 

FC. (Redac-
ción)
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l Garibaldi, ruta 4
l chicos, carretera a rancho Viejo
l la playa, avenida Niños héroes

Director General, Amador Gutiérrez Guigui

Jardín de eventos
“La hostería”

Tel.: 998 2707046
Reg 510, Mz. 45, Lte. 16, y 17, 
Col. Cecilio Chi, Av. Politécnico

Mesas 

Sillas

Manteles

Cubre Manteles

Cubre Sillas

Listones

Palapa

Alberca

Chapoteadero 

Asador

Cocina 

Baños con regaderas

MoBiLiARio

postQuirÚrgico $2,900
10 SESIONES MASAJES DE MOLDEAMIENTO / 10 
SESIONES DE ULTRASONIDO / 10 SESIONES DE 
PRESOTERAPIA

cavitación $2,500.00
10 SESIONES CAVITACIÓN / 10 SESIONES MASAJE 
MANUAL-CAMA SILUETTE / 10 SESIONES DRENA-
JE LINFÁTICO 

facial rejuvenecedor $400.00
LIMPIEZA PROFUNDA / MICRODERMOABRASIÓN / 
OXÍGENO FACIAL / ULTRASONIDO / TENSORES Y 
VITAMINAS CON MASCARILLA

facial rostro de porcelana $350.00
LIMPIEZA PROFUNDA / MICRODERMOABRASIÓN / 
NUTRIENTES Y VITAMINAS CON MASCARILLA

reductivo $3,000.00
10 SESIONES DE CARBOXITERAPIA / 10 SESIO-
NES DE PRESOTERAPIA / 10 SESIONES DE CAMA 
SILUETE

pregunte por 
nueStroS paqueteS: 
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